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В Алматы открылась 
персональная выставка  
мастера гобелена  
«Связующие нити»
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото НМСК «Казмортрансфлот»

В 2025 году Национальная морская 
судоходная компания «Казмор-

трансфлот» совместно с Казахстанской 
морской академией при Казахстанско-
Британском техническом университете 
запускает программу подготовки мор-
ских специалистов. Программа, рас-
считанная на четыре года, нацелена на 
развитие квалифицированных кадров 
для морского флота Казахстана.

Подготовка кадров для морской от-
расли – одна из приоритетных задач 

стратегии развития морской судоходной 
компании. Более того, подготовка и об-
учение персонала – одно из требований 
Международной морской организации. 
Поэтому при подготовке кадров компа-
ния руководствуется Международной 
конвенцией о подготовке и дипломиро-
вании моряков и несении вахты.

Программа Казахстанской морской 
академии рассчитана на четыре года 
обучения на английском языке для 
подготовки квалифицированных специ-
алистов для казахстанского торгового 
флота. По окончании обучения кадеты 
получают степень бакалавра наук вуза и 

профессиональный диплом для работы 
на судах любой грузоподъемности, ко-
торый позволит им работать по всему 
миру. 

Сегодня Казахстанская морская ака-
демия – единственное в стране учебное 
заведение, готовящее моряков между-
народного уровня. Выпускники получа-
ют степень бакалавра по направлениям 
«судовождение» и «судомеханика» и 
признанные дипломы во всем мире, 
которые открывают возможности 
работы как на отечественных, так и 
зарубежных судах.

Построй карьеру на море
Ежегодно наблюдаются высокие темпы роста грузоперевозок по Каспийскому морю, что делает 
морской транспорт одним из самых перспективных секторов экономики. Вместе с тем обостряется 
проблема нехватки квалифицированных моряков в республике, решить которую призвана 
программа подготовки морских специалистов.

Хождение по МУКАм
Переработчики зерна Казахстана 
бьют тревогу. Решение Минсельхоза 
о субсидировании поставок пшеницы 
в Таджикистан, Узбекистан, Афганистан 
через территорию Туркменистана 
для Продкорпорации вызвало существенное 
волнение среди предпринимателей. 
В Союзе переработчиков считают, 
что отечественная мука станет 
невостребованной на данных рынках, 
предприятия начнут останавливаться.

Математика 
паводков
Весной много воды там, где скопились 
сугробы. Это – прописная истина, 
проверенная временем и опытом людей.  
И ее можно проследить на примере 
Павлодарского Прииртышья.

Татьяна БИРЮКОВА, 
фото с сайта primeminister.kz

По итогам января-ноября про-
шлого года рост экономики 

составил 4,4% и ускорился на 0,3 
процентных пункта по сравнению 
с январем-октябрем. При этом по-
ложительная динамика в реальном 
секторе составила 5%, а в сфере 
услуг – 4,5%.

По словам заместителя премьер-
министра – министра националь-
ной экономики Нурлана Байба-
зарова, наибольший рост среди 
отраслей демонстрируют сельское 
хозяйство – 13,4% и строительство 
– 10,3%, торговля выросла на 8,2%, 
услуги транспорта – на 8,1%, об-
рабатывающая промышленность 
– на 5,3%. В правительстве также 
отметили положительную динами-
ку в секторах информации и связи, 
электроэнергетики.  

Роль малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в эконо-
мике страны также значительна, 
и именно на него, в том числе, в 
правительстве делают ставку, строя 
стратегию роста. Так, по состоянию 
на конец первого полугодия 2024 
года доля МСП в ВВП Казахстана 
достигла рекордных 38,2%. За пять 
лет (по сравнению с итогами 2019 
года) рост составил значительные 
6,5 процентного пункта. Как под-
считали в Агентстве Ranking, с 2014 
по 2018 год рост составлял всего 2,5 
процентного пункта, а с 2008 по 
2013 год была отмечена неравно-
мерная динамика.

Подводя итоги за отчетный пе-
риод, руководитель правительства 
сделал акцент на том, что прини-
маемые меры по стимулированию 
экономической активности безус-
ловно дали результат: например, 
рост в сельском хозяйстве, обраба-
тывающей промышленности, стро-
ительстве и транспорте превысил 
годовые плановые показатели.

ПО ПУТИ СПРАВЕДЛИВОСТИ 
И ОПТИМИЗМА

В Послании главы государства 
«Справедливый Казахстан: закон 
и порядок, экономический рост, 
общественный оптимизм» одной из 
задач, поставленных президентом, 
является увеличение доли среднего 
бизнеса в экономике до 15% к 2029 
году. И похоже, движение в этом на-
правлении динамично и дает свои 
результаты. 

Правительством ведется работа 
по созданию условий для разви-
тия среднего бизнеса посредством 
трансформации мер государствен-

Рост есть, 
рост будет

Экономика Казахстана 
растет, и по прогнозам 
руководства правительства, 
рост этот продолжится. 
Причем сфера 
малого и среднего 
предпринимательства 
играет во всем этом 
позитивном процессе 
немаловажную роль.

ного стимулирования. Причем 
реализуется такая концепция: чем 
конкурентоспособнее предпри-
ятие, тем больше мер поддержки 
оно может получить. Такие меры, 
как сказал Нурлан Байбазаров, по-
зволят обеспечить формирование 
конкурентоспособного малого и 
сильного среднего бизнеса, спо-
собствующего росту национальной 
экономики.

Правительство продолжит ра-
боту по четырем направлениям 
экономического блока – это повы-
шение эффективности бюджетной 
политики; совершенствование 
налогового законодательства; 
усиление инвестиционной при-
влекательности и развитие пред-
принимательства.

НЕБЫВАЛЫЙ РОСТ МСП
Проведя специальное исследо-

вание, агентство Ranking пришло к 
выводу, что малое и среднее пред -
принимательство в Казахстане 
демонстрирует существенный 
подъем. По состоянию на 1 января 
2025 года количество зарегистри-
рованных субъектов малого и 
среднего предпринимательства в 
Казахстане увеличилось за год на 
3,8% (2,3 млн), а действующих – на 
3,5% (до 2,1 млн). За последние 
5 лет число зарегистрированных 
субъектов МСП выросло на 41,1%, а 

действующих – на значительные, по 
мнению аналитиков, 55,7%.

В настоящее время МСП обеспе-
чивает работой 4,3 млн человек, 
а это около 46% всего занятого 
населения Казахстана. Объем вы-
пуска продукции в данном секторе 
экономики по результатам первого 
полугодия прошлого года достиг 
34,3 трлн тенге – рост в номиналь-
ном выражении составил 19% за 
год. Эксперты не без основания 
считают, что в целом производство 
продукции растет ежегодно и высо-
кими темпами.

ПРИЧИНА – ЦИФРОВИЗАЦИЯ
Как заметили аналитики, уско-

ренное и стабильное увеличение 
доли малого и среднего предпри-
нимательства в ВВП РК стало про-
исходить с 2018 года – как раз в тот 
период, когда финансовые инсти-
туты начали максимально активно 
внедрять цифровые решения для 
потребителей.

И сейчас причину заметной 
динамики развития МСП видят в 
цифровизации экономики страны. 
Как мы уже отметили выше, особую 
роль в этом сыграли финансовые 
институты. «Благодаря запуску циф-
ровых сервисов – в первую очередь 
от казахстанских банков – малое и 
среднее предпринимательство по-
шло в гору», – пишет Ranking.

Если раньше для того, чтобы 
только открыть ИП или счет в банке, 
нужно было собирать множество 
различных документов, посещать 
госорганы, тратя время и деньги, 
то теперь предприниматели все это 
делают в мобильном приложении. 

Цифровые сервисы финансовых 
институтов упростили запуск и 
управление бизнесом. Ведь такие 
услуги, как онлайн-открытие ИП, 
банковских счетов, серьезно со-
кратили временные и финансовые 
затраты предпринимателей. На 
сегодняшний день 80% всех новых 
банковских счетов открываются 
онлайн.

Банковские мобильные приложе-
ния на основе интеграции БВУ РК 
с государственными органами сде-
лали более доступным множество 
финансовых и государственных 
услуг.  Во-первых, это доступное 
финансирование – благодаря он-
лайн-займам можно получить 
финансирование не за несколько 
дней, а в течение нескольких минут. 
Во-вторых, упрощенное управ-
ление финансами и контроль над 
бизнесом – мобильные приложения 
для бизнеса от банков упростили 
бухгалтерский учет, переводы, 
оплату налогов, анализ финансов 
и многое другое. Это Kaspi Pay, 
Onlinebank, BCC Business.

МАРАТ ТАЖИБАЕВ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ  
НА РОДИНУ

Зимние мечты 
Харбина 
С 7 по 14 февраля в китайском Харбине, 
расположенном в северо-восточной 
провинции Хэйлунцзян, состоялось 
грандиозное спортивное событие – 
заснеженный мегаполис с успехом принял 
IX зимние Азиатские игры. Горячий 
соревновательный дух участников вкупе 
с чарующей атмосферой уникального 
в своем роде города развернули 
перед болельщиками со всего мира 
захватывающий спектакль. 

АЗИАДА-2025

Законность 
во всех сферах     
Продолжается работа по реализации 
принципа «Закон и Порядок». 
В социально-экономической сфере 
восстановлены нарушенные права 
81 тысячи предпринимателей, 979 тысяч 
пенсионеров, лиц из социально уязвимых 
слоев населения и других. Не допущено 
нарушений трудовых прав 123 тысяч 
работников. В пользу детей взысканы 
долги по алиментам на 4,6 млрд тенге. 
За прошлый год государству возмещен 
ущерб на сумму свыше 627 млрд тенге.

ПРЕЗИДЕНТ

Во дворце Аль-Хусейния состоялась торжественная 
церемония встречи президента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева, находящегося с официальным визитом в 
Иорданском Хашимитском Королевстве.
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Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта kazakhmys.kz  

Президент Касым-Жомарт Токаев 
направил телеграмму соболез-

нования родным и близким рабочих, 
погибших в результате обрушения 
горной массы на руднике корпора-
ции «Казахмыс» в области Улытау. 
Также он  поручил правительству 
провести тщательное расследование 
причин чрезвычайного происше-
ствия. Профильным ведомствам 
и акимату региона Токаев поручил 
оказать всю необходимую помощь 
семьям погибших.

Вот что стало известно о трагедии. 
В Жанааркинском районе области 
Улытау на руднике Жомарт ТОО 
«Корпорация Казахмыс» произо-
шло обрушение горной массы. В 
результате происшествия семь ра-
ботников остались за завалом. На 
месте обрушения велись аварийно-
спасательные работы. В них были за-
действованы силы ДЧС в количестве 
21 человека и 7 единиц техники. 
Также к работам были подключены 
два отделения АСС «Сериктес». 

По предварительным данным, 
произошел взрыв природного газа, 
что не характерно для рудников кор-

порации «Казахмыс». Было сообще-
но, что обстоятельства и причины 
происшествия устанавливаются.  
Корпорация «Казахмыс» с первых 
минут трагедии оказывает полное 
содействие в выяснении всех обсто-
ятельств произошедшего. По пору-
чению главы правительства создана 
специальная комиссия по расследо-
ванию причин и оказанию помощи 
пострадавшим в результате чрезвы-
чайного происшествия.  

В ходе интенсивных работ ава-
рийно-спасательные службы об-
наружили тела шести работников 
без признаков жизни. Поисковые 
работы седьмого работника про-
должались, и вскоре было найдено 
тело седьмого сотрудника. Тела всех 
семерых работников были подняты 
на поверхность и переданы сотруд-
никам полиции для  проведения 
судебно-медицинской экспертизы.

Акимат Улытауской области сооб-
щил, что окажет материальную под-
держку семьям погибших горняков. 
«Эта трагедия глубоко потрясла всех 
нас. Тяжелое событие стало невос-
полнимой утратой для нескольких 
семей. Выражаем искренние со-
болезнования родным и  близким 
погибших шахтеров. Ваше горе – это 

общая боль для всех нас», – было ска-
зано в сообщении акимата региона.    

Также было заявлено, что  будут 
приняты все необходимые меры 
для  оказания поддержки семьям 
погибших: это материальная и пси-
хологическая помощь.  «Казахмыс» 
окажет всю необходимую помощь 
семьям погибших на руднике 
Жомарт, предусмотренную кол-
лективным договором, сообщила 
корпорация. Так, в целях социальной 
и материальной поддержки, в том 
числе компенсации морального 
вреда, семьям погибших будут вы-
плачены 10-кратный средний годо-
вой заработок работника и более 2 
млн тенге на организацию похорон. 

Также предусмотрены ежемесяч-
ные выплаты по потере кормильца, 
оплата обучения детей, погашение 
кредитов и займов погибших ра-
ботников и иные виды помощи по 
обращению членов семьи. 

Как заявили в полиции, по данно-
му факту возбуждено дело по статье 
277, часть 3 Уголовного кодекса РК 
«Нарушение правил безопасности 
при ведении горных или строитель-
ных работ». На месте происшествия 
продолжают работать оперативно-
следственные группы Департамента 

полиции области Улытау. В настоя-
щее время проводятся все необходи-
мые следственные действия.

Квалифицированный персонал, 
освоивший требования безопасного 
производства работ, применяющий 
свои навыки при выполнении работ 
и оперативно решающий проблем-
ные вопросы на рабочем месте, – это 
залог эффективности реализации 
бизнес-стратегии предприятия 
«Казахмыс». Вместе с тем случив-
шаяся трагическая ситуация диктует 
необходимость серьезно усилить 
контроль за соблюдением техники 
безопасности в  горной отрасли. 
Важно продолжать модернизацию 
производства, внедрять новые более 
безопасные технологии, повышать 
техническую оснащенность аварий-
но-спасательных частей и, конечно, 
необходимо укреплять социальную 
защищенность работников и эконо-
мику отрасли в целом.

ТРАГЕДИЯ

ПО ШАХТЕРАМ СКОРБИТ СТРАНА…
Эта новость пришла, как всегда, неожиданно и потрясла всю страну: 17 февраля 
в Жанааркинском районе Улытауской области на руднике Жомарт ТОО «Корпорация 
Казахмыс» произошло обрушение горной массы. В результате происшествия семь 
работников остались за завалом. Никто не выжил…
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Наконец, стоит отметить немало-
важную роль маркетплейсов от 

банков.  По наблюдениям анали-
тиков, именно запуск отечествен-
ными банками маркетплейсов 
еще до пандемии придал импульс 
развитию МСП в Казахстане. Мар-
кетплейсы БВУ РК предоставляют 
предпринимателям возможность 
продавать товары и услуги с ин-
теграцией платежей, доставкой 
и кредитованием покупателей. 
Только благодаря компании Kaspi.
kz сотни тысяч предпринимателей 

получили новый инструмент про-
даж. Стоит отметить, что маркет-
плейсы способствуют уменьшению 
доли теневой экономики.

Цифровые сервисы БВУ позво-
лили малому и среднему бизнесу 
интегрировать в свою деятельность 
интернет-эквайринг, мобильные 
POS-терминалы и QR-платежи, что 
также способствовало развитию 
МСП. Только за год рост численно-
сти активных пользователей бан-
ковских мобильных приложений 
увеличился на 12,4%.

«Соответственно, все больше и 
больше предпринимателей перехо-

дят на цифровые сервисы, работают 
через маркетплейсы и используют 
платежную инфраструктуру, а 
статистика сектора подтверждает 
благотворное влияние финтеха на 
развитие МСП в Казахстане», – ин-
формирует Ranking.

РОСТ ЭКОНОМИКИ 
ПРОДОЛЖИТСЯ

Вице-министр национальной 
экономики Азамат Амрин пре-
зентовал в Мажилисе прогноз со-
циально-экономического развития 
страны на 2025-2029 годы и проект 
Закона «О гарантированном транс-

ферте из Национального фонда 
Республики Казахстан на 2025-2027 
годы».

Так, по его словам, реальный рост 
ВВП в 2025 году, по прогнозам, со-
ставит 5,6%, среднегодовой рост 
ВВП за 5 лет – 5,4%. Номинальный 
ВВП вырастет с 150,8 трлн тенге 
в 2025 году до 234,2 трлн тенге в 
2029 году. Рост ожидается во всех 
отраслях экономики: объем добычи 
нефти увеличится с 97,2 млн тонн в 
2025 году до 104,8 млн тонн в 2029 
году, экспорт товаров вырастет с 
$82,3 млрд в 2025 году до $90 млрд в 
2029 году, импорт увеличится с $61,3 
млрд до $67,5 млрд. Понятно, что 
мобильный и продвинутый малый 
и средний бизнес не отстанет.

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

РОСТ ЕСТЬ, РОСТ БУДЕТ

ВЕНГРИЯ

Министр энергетики РК Алмасадам Саткалиев провел 
встречу с министром внешнеэкономических связей и ино-
странных дел Венгрии Петера Сийярто.

Особое внимание уделено сотрудничеству в нефтегазовой 
сфере между компаниями «КазМунайГаз» и MOL Group. 
Отмечена важность эффективного освоения газоконден-
сатного месторождения «Рожковское», в котором участвуют 
обе компании. Затронуты вопросы поставок казахстанской 
нефти в Венгрию по трубопроводу «Дружба». Достигнута 
договоренность о тестовых поставках в 2025 году. Казах-
станская сторона выразила заинтересованность в опыте 
венгерских коллег по производству сухих градирен для АЭС.

СЛОВАКИЯ
Состоялась встреча посла Жанны Сагиновой с замести-

телем директора региональной ТПП Словакии в Банска-
Быстрица Викторией Вранска. 

Рассмотрены перспективы расширения взаимодействия 
деловых кругов двух стран для роста взаимной торговли.

БЕЛЬГИЯ
Посол Казахстана Маргулан Баймухан встретился с вице-

председателем делегации Европейского Парламента по 
связям с Центральной Азией и Монголией (DCAS) Яной Тум.

Обсуждены ключевые вопросы межпарламентского 
сотрудничества между Казахстаном и ЕС, а также итоги 
участия делегации Европарламента

в 21-м заседании Комитета по парламентскому сотрудни-
честву РК-ЕС, состоявшемся в Астане в ноябре прошлого года.

Отдельное внимание было уделено развитию казах-
станско-эстонских отношений, вопросам цифровизации, 
демографическим аспектам, а также взаимодействию в 
сфере молодежной политики, включая сотрудничество в 
области университетского образования и академической 
мобильности.

ИТАЛИЯ 
Посол Ерболат Сембаев совершил рабочую поездку в ре-

гион Тоскана и встретился с президентом региона Ю. Джани. 

Стороны обсудили возможность взаимодействия в таких 
секторах, как сельское хозяйство, пищевая и металлурги-
ческая отрасль, текстильная и нефтехимическая промыш-
ленность. Посол также посетил штаб-квартиру итальянской 
нефтесервисной компании «Nuovo Pignone», где встретился 
с ее вице-президентом П. Руджери и президентом Ассоци-
ации деловых кругов региона Тоскана М. Бигацци. Сегодня 
компания является ведущим поставщиком оборудования и 
сервисов, обеспечивая бесперебойную работу крупнейших 
нефтегазовых компаний энергетического сектора Казахстана.

ШВЕЙЦАРИЯ
НАК «Казатомпром» подписала со швейцарской компа-

нией «Axpo Power AG» первый в истории сотрудничества 
контракт на поставку уранового концентрата для нужд 
атомных электростанций «Бецнау» и «Лейбштадт».    

Стороны приступят к реализации коммерческих догово-
ренностей в 2026 году. 

ФРАНЦИЯ 
В Париже состоялась встреча председателя Казахстан-

ского агентства международного развития «KazAID» Аркена 
Арыстанова с директором департамента Азии Сириль 
Беллье Французского агентства развития. (ФАР/AFD).

Рассмотрены вопросы укрепления сотрудничества KazAID 
и AFD в сфере международного развития.

БРАЗИЛИЯ
Посол Болат Нусупов посетил представительство штата 

Баия при Федеральном правительстве Бразилии и встретился 
с его руководителем, секретарем госпожой Элизабет Коста. 

Обсуждены вопросы активизации регионального со-
трудничества двух регионов в сфере экономики, культуры 
и образования в рамках Меморандума о партнерстве, под-
писанного в 2021 году. Посол выразил просьбу ускорить 
рассмотрение кандидатуры бизнесмена и общественного 
деятеля Алекса Гарсии на должность Почетного консула 
РК в штате Баия.  

КАНАДА
Посол Даулетбек Кусаинов совершил рабочий визит в 

Садбери – ключевой и крупнейший город Северного Онтарио.
Казахстанский дипломат встретился с мэром Полом Ле-

фебвром, с которым обсудил перспективы сотрудничества в 
сферах горнорудной промышленности, градостроительства 
и развития высоких технологий. 

ЭФИОПИЯ
Делегация Казахстана во главе с Послом Казахстана 

в Эфиопии и Кении (по совместительству), Постоянным 
представителем РК при Африканском союзе Барлыбаем 
Садыковым приняла участие в ежегодном 38-м Саммите 
глав государств – членов Африканского союза.

В Саммите приняли участие делегации 55 государств-
членов союза.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Главу нашего государства встретили 
король Абдалла II бен аль-Хусейн и 

наследный принц Аль-Хусейн. 
Президент Касым-Жомарт Токаев 

провел переговоры с королем Иор-
дании Абдаллой II бен аль-Хусейном.

* * * 
В рамках официального визита 

президента страны в Амман главы 
Казахстана и Иордании в совместном 
заявлении подтвердили важность 
дальнейшего укрепления двусторон-
них отношений. 

Достигнуты договоренности по из-
учению новых возможностей в целях 
укрепления торгово-экономических 
связей и создания благоприятных 
условий для реализации совместных 
проектов.

* * * 
Касым-Жомарт Токаев вручил коро-

лю Иордании Абдалле II аль-Хусейну 
высшую государственную награду 
Республики Казахстан – орден «Алтын 
Қыран».

* * * 
Глава государства принял генераль-

ного прокурора Берика Асылова.
Органы прокуратуры пресекли более 

32 тысяч решений на стадии досудеб-
ного расследования, противоречащих 
Уголовно-процессуальному кодексу, 
не допустили необоснованного во-
влечения в уголовную орбиту 4 тысяч 
лиц, освободили более 1500 незакон-
но задержанных лиц. По протестам 
генерального прокурора Верховным 
cудом улучшено положение 150 лиц, 
из них полностью оправданы 10 лиц. 
Прокурорскую помощь получили 800 
инвесторов, чей вклад в экономику со-
ставил свыше 12 трлн тенге. Отмечено 
эффективное использование «проку-
рорского фильтра» при сопровождении 
инвестиционных проектов.

* * * 
Президент Казахстана принял мини-

стра иностранных дел Венгрии Петера 
Сийярто.

Касым-Жомарт Токаев выразил удов-
летворение динамичной реализацией 
соглашений, подписанных в ходе его 
государственного визита в Будапешт 
в прошлом году. По его словам, их 
последовательное воплощение будет 
способствовать дальнейшему углубле-
нию всестороннего партнерства. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Олжас Бектенов 

выразил соболезнования родным и 
близким рабочих, погибших в резуль-
тате обрушения на шахте в области 
Улытау. 

По поручению главы государства на 
месте трагедии работает Правитель-
ственная комиссия под руководством 
вице-премьера Каната Бозумбаева. 
В составе комиссии – аким области 
Ұлытау Дастан Рыспеков, министр по 
ЧС Чингис Аринов, первый заместитель 
министра внутренних дел Бауыржан 
Аленов, и.о. председателя Комитета 
промышленной безопасности МЧС РК 
Рашид Дубаев и др.  

* * * 
Премьер-министр провел совеща-

ние по рассмотрению хода исполнения 
поручений главы государства по при-
влечению инвестиций в экономику 
страны.   

В 2024 году в Казахстане введено в 
эксплуатацию 230 инвестпроектов на 
1,85 трлн тенге. Работа инвестицион-
ного штаба за год позволила устранить 
115 проблемных вопросов инвесторов 
по проектам на общую сумму свыше 
$50 млрд.

* * * 
По поручению главы государства 

премьер-министр Олжас Бектенов 
принял участие в собрании депутатов 
маслихатов области Абай. 

Депутатам было зачитано пись-
мо президента о выдвижении на 
должность акима области Абай двух 
кандидатов – советника президен-
та – Пресс-секретаря Президента 
РК Берика Уали и акима города 
Курчатова Болата Абдралиева. По 
результатам открытого голосования 
102 из 126 депутатов отдали свои 
голоса за кандидатуру Берика Уали. 
Соответствующим Указом Президента 
РК акимом области Абай назначен 
Берик Уали.

* * * 
Для стабилизации цен на овощную 

группу товаров в регионах продол-
жается разбронирование запасов из 
стабфондов. 

Из общего объема сформиро-
ванных запасов в 156,9 тыс. тонн 
реализовано 45,4 тыс. тонн овощей. 
В ряде областей темпы реализации 
овощей отстают от заданных объемов, 
что приводит к росту цен. В частности, 
в области Абай из 2,8 тыс. тонн кар-
тофеля реализовано лишь 486 тонн, 
что вызвало подорожание на 24,2%. 
Аналогичная ситуация наблюдается 
с морковью, капустой и луком в от-
дельных регионах.

* * * 
Запущена программа повышения 

квалификации для акимов районов, 
городов районного значения, сел, 
поселков и сельских округов. 

«Школа акимов» реализуется на 
базе Академии государственного 
управления при президенте. Обуча-
ющий проект предусматривает 17 
модулей и 240 академических часов 
в области экономики, госуправления, 
бюджетного планирования, управле-
ния коммунальной собственностью, 
цифровизации, риск-менеджмента, 
развития предпринимательства и 
привлечения инвестиций. 

* * * 
В ходе заседания правительства 

рассмотрен вопрос развития и циф-
ровизации авиационной отрасли 
страны.  

Безопасность полетов – ключевая 
задача гражданской авиации. В Ка-
захстане, по оценке Международной 
организации гражданской авиации 
(ИКАО), этот показатель составляет 
82%. Это на 11% выше среднеми-
рового уровня и сопоставимо с по-
казателями стран Западной Европы.

К 2030 году планируется до-
стижение следующих результатов: 
пассажиропоток увеличить с 14,7 млн 
до 26 млн пассажиров; объем обрабо-
танного груза нарастить с 170 тыс. до 
500 тыс. тонн; парк воздушных судов 
расширить с 104 до 221 единицы; 
с 119 до 200 увеличить количество 
международных направлений.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz
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А это значит, что кто-то из казах-
станцев сбережет свои накопле-

ния. Так как в рамках меморандума 
о взаимодействии и сотрудничестве 
в сфере противодействия уголов-
ным правонарушениям, соверша-
емым посредством осуществления 
фрод-звонков, то есть – сомнитель-
ных, и антифрод-системы монито-
ринга и предотвращения мошенни-
ческих операций департаментом 
полиции области, подразделением 
АО «Казахтелеком», АО «Кселл» при 
координации прокуратуры региона 
в ходе проведения оперативных 
мероприятий выявлен злоумыш-
ленник. Это житель Павлодара, 
способствовавший совершению 
интернет-мошенничеств. 

«В ходе обыска в квартире по-
дозреваемого обнаружено пять 
устройств SIM-box (оборудование 
для подключения SIM-карт и ис-
пользования их удаленно за преде-
лами страны), более 400 SIM-карт 
разных мобильных операторов, 
роутеры, сотовые телефоны», – со-
общает Генпрокуратура РК. 

В отношении этого гражданина 
начато досудебное расследование 
по статье 213 Уголовного кодекса 
«Неправомерное использование 
программ, для изменения иденти-
фикационного кода абонентского 
устройства». В настоящее время 
подозреваемый, по заявлению про-

куратуры Павлодарской области, 
взят под стражу, в отношении него 
проводятся следственные действия.

В местной прессе даже появилось 
выступление оперуполномоченно-
го управления по противодействию 
киберпреступности департамен-
та полиции области Султанбека 
Кадержанова. Процитирую его: 
«Большинство преступлений сей-
час переходит в цифровую сферу. 
Для реализации своих целей пре-
ступники все чаще используют 
весь потенциал интернет-ресурсов 
и социальные сети инстаграм, 
фейсбук, «В контакте» и telegram. 
Также способствуют цифровиза-
ции мошенничества различные 
электронные платежные системы 
и криптовалюты».

К этому остается добавить лишь 
то, что сегодня телефонные мошен-
ники действуют, действительно, 
с размахом. Если раньше они в 
ходе обмана людей назывались 
сотрудниками полиции или бан-
ков, то теперь фигурируют как 
представители исполнительной 
власти (акимы) и республиканских 
финансовых структур. На сотовые 
телефоны своих жертв, они, как, к 
примеру, в Павлодарской области, 
для подтверждения достоверности 
переговоров («правды») даже по-
сылают фото конкретных акимов 
и их телефоны.

Но это еще не все. В местных СМИ 
Султанбек Кадержанов рассказал о 
новых технологиях и искусствен-

ном интеллекте, которые мошен-
ники стали применять на жителях 
региона. Приведу пересказ этого 
обмана. В полицию обратилась 
жительница областного центра и 
рассказала о звонке от сотрудников 
КНБ. Женщина предоставила скри-
ны, и когда полицейские начали 
проверять лицо по базе данных, то в 
открытом доступе нашли двойника 
Джеки Чана.

Но первоначально павлодарке 
поступил звонок, что ей пришла 
посылка на почту и она должна 
продиктовать sms-код для под-
тверждения.

«Пришло sms от 1414, женщина 
продиктовала код, и мошенник 
получил доступ к базе данных. По-
сле этого буквально через час-два 
позвонили уже якобы сотрудники 
Комитета национальной безопас-
ности. Представились и сообщили, 
что, мол, проходит рейд по выяв-
лению мошенников, и выявлено, 
что она попались на их уловки, и на 
нее сейчас оформляют кредит. Если 
она не верит, то пусть включит ви-
деозвонок. Потерпевшая включила 
его и увидела человека в форме, 
по внешности схожего с Джеки 
Чаном», – рассказал в публикации 
оперуполномоченный.

При этом, как отметил поли-
цейский, женщина не заметила, 
что лицо говорившего выглядит 
неестественно, она не поняла, что 
мошенник использовал дипфейк. 
И далее павлодарка, якобы спасая 

ПОД ЛИЧИНОЙ 
«СПАСАТЕЛЯ» 
ВАШИХ СЧЕТОВ
НЕ ВЕДИТЕСЬ НА ЛЕГЕНДЫ МОШЕННИКОВ: У НИХ ОБРАЗОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ У ВАС ДЕНЕГ
В Павлодаре изъяли оборудование, используемое для организации интернет-
мошенничества. Сообщение вселило надежду на то, что телефонному обману 
мошенниками казахстанцев нанесен хотя малый, но все же урон.

свои сбережения, перевела на пред-
ложенный ей банковский счет три 
миллиона тенге. После чего данные 
средства были заблокированы и вы-
ведены в криптовалюту, в Binance. 
Сейчас идет поиск этой криптова-
люты, а по тем дропперам, которые 
были установлены, потерпевшая 
сейчас подает гражданский иск о 
незаконном обогащении мошен-
ников.

Вот такая вот история. Поэтому, 
когда вам кто-то звонит с такими 
«страшилками» и предложениями, 
помните: это мошенничество с 
применением новых электронных 
технологий!  Будьте внимательны. 
Не ведитесь на подобные истории. 
Не вступайте со звонящим в диалог 
– они обучены методикам убежде-
ния и обмана. 

Самое лучшее и простое, что 
можно сделать в такой ситуации, – 
просто положить трубку. А потом 
перезвоните в колл-центр банка, 
полиции, сотового оператора, служ-
бы доставки или почты, откуда вам 
якобы позвонили. 

Хватит минуты, чтобы понять – 
вас пытались развести. И будьте 
начеку: они не оставят попыток вас 
развести на деньги – в следующий 
раз это будет «менеджер» банка, 
«начальник службы безопасности» 
какой-нибудь госструктуры, жест-
кий «следователь» любой силовой 
структуры, «оператор» колл-центра 
сотовой связи – личин у них много. 

Просто будьте внимательны 
и осторожны. Это позволит вам 
сберечь свои накопления, нервы, 
здоровье и даже жизнь. В таких 
разводах смешного нет... 

СТАРЫЙ ДОЛЛАР 
КАРМАН НЕ ТЯНЕТ, 
НО НА ОБМЕН 
ПРОСИТСЯ
За время существования доллара дизайн 
американской валюты США менялся 
множество раз. Так, в 2004 году обновили 
50-долларовую банкноту, а в 2013-м – 
100-долларовую. Здесь расскажем, какие 
купюры считаются новыми, а какие 
– старыми, в чем разница, и могут ли 
возникнуть трудности при использовании 
банкнот того или другого образца валюты.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

В настоящее время в США выпускаются банкноты номи-
налом 1,2,5,10, 20,50 и 100 долларов. Помимо этого, 

существуют банкноты более крупных номиналов – 500, 1000, 
5000 и 10 000 долларов. Их выпуск был прекращен много 
лет назад, однако формально они продолжают оставаться 
законным платежным средством. Хотя вероятность встре-
тить такие купюры крайне мала. И вряд ли кто-то захочет 
расплачиваться ими по номинальной стоимости, хотя по 
закону это право сохраняется за каждым.

Принимают ли доллары старого образца в отечествен-
ных банках? Согласно инструкции Национального банка 
Республики Казахстан, банки нашей страны осуществляют 
обмен валюты через обменные пункты, которые находятся 
в помещениях отделений банков. За совершение обменных 
операций может взиматься комиссионное вознаграждение.

«В 2024 году Национальный банк принял решение о вы-
купе у банков второго уровня невостребованных наличных 
долларов США старого образца для последующего вывоза 
их за рубеж. Комиссионное вознаграждение было уста-
новлено на основании рыночных котировок зарубежных 
контрпартнеров. В конце прошлого года НБК осуществил 
вывоз невостребованных наличных долларов США, при-
нятых у БВУ, на сумму 48 млн долларов США», – сообщили 
в пресс-службе регулятора. 

В результате проведенной работы Нацбанк достиг дого-
воренности напрямую с Федеральной резервной системой 
США по приему наличных долларов США старого образца, 
что обеспечило снижение потенциальных расходов по 
транспортировке, страхованию и другим расходам. В резуль-
тате, комиссионное вознаграждение по данным операциям 
снижено до 0,3%.

«Вопрос о возможности вывоза банкнот долларов США, 
выпущенных c 1996 до 2013 года, поднимался от имени 
банков второго уровня Ассоциацией финансистов Казах-
стана. Национальный банк в качестве временного решения 
предоставляет БВУ возможность вывоза невостребованной в 
банковской системе наличной иностранной валюты. Данный 
механизм предусматривает покупку Национальным банком 
РК наличной иностранной валюты в долларах США «старо-
го» образца у БВУ и ее последующую продажу на внешних 
рынках. Условия проведения указанных операций по за-
просу БВУ доведены до их сведения», – заверили в НБ РК.

Вместе с тем регулятор не осуществляет операций с 
обменными пунктами. «Для пополнения кассы обменного 
пункта наличной иностранной валютой уполномоченным 
организациям необходимо обратиться в БВУ, с которым у 
них заключен договор на покупку наличной иностранной 
валюты согласно закону о валютном регулировании», – 
резюмировали в Нацбанке.

Ирина ЛЕДОВСКИХ

Налоговая реформа, подразуме-
вающая более справедливое 

распределение фискальной на-
грузки, обсуждается в Казахстане 
по инициативе президента Касым-
Жомарта Токаева, который поручил 
правительству продумать подходы 
к модернизации фискальной систе-
мы и к более справедливому рас-
пределению налогового бремени 
в сторону тех, у кого более высокие 
корпоративные доходы.

ИДЕИ И МОТИВАЦИИ
Так, одним из ключевых ново-

введений станет возможность для 
физических лиц с доходом до 15 
миллионов тенге в год не регистри-
роваться в качестве индивидуально-
го предпринимателя. Это позволит 
многочисленной категории само-
занятых – курьерам, таксистам и 
ремесленникам – использовать 
платформенную занятость опе-
раторов агрегаторов без лишних 
бюрократических процедур.

«Ежегодно государство теряет по-
рядка 800 млрд тенге подоходного 
налога от дроблений бизнеса в силу 
высокого порога постановки на учет 
по НДС. Де-факто у нас средний 
бизнес есть, а де-юре – нет. Введе-
ние этих механизмов – понижение 
порога постановки на учет по НДС 
и упрощенный спецрежим только 
B2C – это не борьба против пред-
принимательства, а борьба с теневой 
экономикой. Тот, кто платит налоги, 
не может добросовестно конкуриро-
вать с теми, кто не платит», – объ-
яснил вице-министр национальной 
экономики Азамат Амрин.

Для упрощения администриро-
вания вводится четкая структура 
ставок налога на добавленную 
стоимость (НДС) – 16%, 10%, 0% и 
освобождение. При этом предлага-
ется повысить ставку НДС до 16%, 
что позволит снизить зависимость 
бюджета от нефтяных доходов и на-
править дополнительные средства 
на приоритетные проекты. Для 
производителей сельхозпродукции 
вводится освобождение от НДС, что 

повысит их конкурентоспособность. 
Также предлагается сниженная став-
ка 10% для сферы здравоохранения, 
но обсуждается возможность ее рас-
ширения на другие отрасли.

«Возникает много вопросов по ад-
министрированию. Здесь мы тоже не 
стоим, работаем. Есть определенные 
успехи. По доходной части бюджета 
также активно работаем. В январе 
мы вышли на 136% от плана по до-
ходам. Это все результаты работы 
и цифровизации в сфере госдохо-
дов», – подчеркнул Олжас Бектенов.

Экс-председатель общественно-
го социального фонда «Қазақстан 
халқына», кандидат экономических 
наук Болат Жамишев высказался в 
поддержку понижения ставки учета 
на НДС в размере 15 млн. 

«Я думаю, что нижняя планка в 15 
млн должна быть точно сохранена. 
Безусловно, будет давление в сторо-
ну повышения этой планки. Я думаю, 
что это красная черта, потому что 
начнет бизнес дробиться. Для дро-
бления при повышении налоговых 
ставок больше стимулов», — сказал 
Болат Жамишев.

При этом он отметил, что у бизнеса 
могут возникнуть сложности с ад-
министрированием бухгалтерских 
услуг. В этой связи предложено до-
полнительно рассмотреть подходы 
к нарушениям, которые могут быть 
при введении реформ ввиду незна-
ния процесса. 

Особое внимание правительство 
уделяет мерам поддержки местных 
компаний, включая льготы для пред-
приятий, работающих в социально 
значимых отраслях. Например, в 
настоящее время в аграрном секторе 
крестьянские хозяйства не платят 
НДС, а юридические лица в силу 
имеющихся льгот платят только 30% 
от положенных к уплате налогов 
в бюджет. По новым механизмам, 
никто из них НДС платить не будет. 
Это позволит сделать отечествен-
ную сельхозпродукцию (картофель, 
помидоры, лук и т.д.) более конку-
рентоспособной. Виды отраслей, 
на которые будет распространяться 
ставка в 10%, еще обсуждаются с 
бизнесом.

ПОЧЕМУ ХОТЯТ ПОВЫСИТЬ НДС
Эксперты говорят, Казахстану 

надо менять фискальное законода-
тельство в сторону улучшения, по-
тому что плоская налоговая шкала 
не решает тех задач, которые сейчас 
стоят перед страной. Страна раз-
вивается, и каждый этап развития 
требует изменений. 

Так, реализация налоговой ре-
формы увеличит поступления в 
бюджет страны на 4-5 трлн тенге 
ежегодно. Эти средства, в первую 
очередь, помогут сократить зави-
симость от Национального фонда, 
снизить уровень государственного 
долга и направить дополнительные 
ресурсы на реализацию инвестпро-
ектов, развитие важных для страны 
отраслей, создание необходимой 
инфраструктуры для бизнеса в 
том числе.

Эксперты говорят, что экономика 
Казахстана традиционно сильно 
зависит от нефтяного сектора, и 
повышение НДС может помочь 
диверсифицировать источники до-
ходов бюджета, снизив зависимость 
от колебаний цен на нефть.

Финансист Галим Хусаинов во 
время полемики в социальной сети 
обратил внимание на еще одну 
болезнь экономики Казахстана – 
серый импорт, который мешает 
развитию местных производителей 
и официальных торговых сетей. По 
словам эксперта, причина кроется 
не столько в таможенных пошлинах, 
поскольку они поступают в общий 
бюджет ЕАЭС и затем перераспре-
деляются между странами (доля 
Казахстана в этом составляет около 
7%), сколько в том, что серый им-
порт не облагается НДС при ввозе 
и затем продается внутри страны 
через различные схемы.

«Особенно остро эта проблема 
проявляется из-за бесконтрольного 
потока товаров через Кыргызстан. 
Поскольку внутри ЕАЭС нет тамо-
женных постов, импорт идет через 
те страны, где его проще и дешев-
ле растаможить. В наибольшей 
степени от этого страдает Россия, 
но Казахстан также оказывается в 
зоне ущерба: попав на территорию 

ПО ЗАКОНУ И СПРАВЕДЛИВОСТИ
В КАЗАХСТАНЕ ОБСУЖДАЮТ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ НАЛОГОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
Правительство провело серию встреч с представителями бизнеса и общественных 
объединений в различных регионах страны. На них обсуждались ключевые аспекты 
налоговой реформы. Так, мероприятия прошли в областях Ұлытау и Абай, Туркестанской, 
Павлодарской и Актюбинской, а также в городах Алматы и Астане. О влиянии налоговой 
трансформации на бизнес, экономику и социальную сферу расскажем здесь. 

страны, товар «растворяется» и 
дальше уходит на базары. Чтобы 
устранить этот дисбаланс, необхо-
димо обеспечить уплату НДС на всех 
этапах. Даже если товар ввозится 
по серым схемам, продавец должен 
платить НДС при его реализации. 
Это позволит ликвидировать арби-
тражные схемы и закрыть лазейки, 
позволяющие уходить от налогов», 
– уточнил финансист.

НАРАСТИТЬ БЮДЖЕТ РАЗВИТИЯ
Казахстан, как многие социаль-

ные государства, сталкивается с 
необходимостью увеличить до-
ходы бюджета. Повышение НДС 
– относительно быстрый способ 
пополнить казну. Это особенно 
актуально в условиях экономиче-
ских вызовов, таких как снижение 
доходов от нефтяного сектора или 
необходимость финансирования 
социальных программ.

«Правительство видит главной 
целью налоговой реформы уве-
личение бюджета развития. Се-
годня в регионе осмотрел темпы 
модернизации инфраструктуры. К 
сожалению, уровень износа базо-
вых объектов, несмотря на прини-
маемые нами меры, требует более 
кардинальной работы, это и ТЭЦ с 
износом в 57%, гидротехнические 
сооружения, обеспечивающие насе-
ление водой. И подобную ситуацию 
мы видим в большинстве регионов.    

Теплоисточники, энергоисточни-
ки, сети, канализация – все требует 
огромных инвестиций.  Поэтому 
все средства от налоговой реформы 
пойдут на бюджет развития, в том 
числе на инфраструктуру в регио-
нах. Это и качество жизни граждан, 
и база для дальнейшего развития 
вашего бизнеса», – подчеркнул 
Олжас Бектенова. 

Представители бизнеса высказали 
свои предложения и замечания, 
касающиеся будущих налоговых 
трансформаций. Многие из них от-
метили необходимость более гибко-
го подхода к налогообложению, осо-
бенно в условиях меняющейся эко-
номики. Премьер-министр поручил 
аппарату правительства проводить 
тщательный анализ поступающих 
обращений от предпринимателей, 
общественных объединений и 
ученых и регулярно выносить со-
ответствующую информацию на 
обсуждение кабинета министров. 

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК

ЦЕНЫ ДВИНУЛИСЬ 
С УСКОРЕНИЕМ 
В январе годовая инфляция в стране 
ускорилась, составив 8,9% (в декабре 2024 
года – 8,6%). Ускорение годовой инфляции 
зафиксировано в 14 регионах, в шести – 
осталась неизменной.

Наибольшее значение годовой инфляции зафиксирова-
но в г. Астане. Цены на продовольственные товары в 

январе выросли до 5,8% г/г (в декабре 2024 года – 5,5%). 
Максимальный рост цен на товары данной группы сложился 
в Жетысуской области (7,9%), минимальный – в Туркестан-
ской области (3,3%).

Темп роста цен на непродовольственные товары в январе 
ускорился до 8,4% г/г (в декабре 2024 года – 8,3%). Макси-
мальное значение зафиксировано в Туркестанской области 
(13,1%), минимальное – в Павлодарской области (5,7%).

Цены на платные услуги в январе ускорили темп роста 
до 13,8% г/г (в декабре 2024 года – 13,3%). Вместе с этим 
значительно выше общереспубликанского уровня цены вы-
росли в Астане (17,8%), значительно ниже – в Туркестанской 
области (9,3%).

При этом, рост месячной инфляции по стране составил 
в январе 1,1%.

Nationalbank.kz
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ОБ АЭС 
– Профессор, вопрос о строитель-

стве АЭС в Казахстане решен поло-
жительно. По итогам референдума 
за строительство АЭС проголосовали 
71,12% казахстанцев. По словам главы 
государства, в стране могут постро-
ить две или три большие станции 
для развития ядерной энергетики. 
Насколько рискованно строить АЭС 
в сейсмически опасных районах?

– Построенные и проектируемые 
объекты в сейсмоопасных регионах ус-
ловно можно разделить на 3 категории. 
1 – объекты массовой застройки (жилые, 
хозяйственные и административные 
здания). 2 – особо ответственные объ-
екты (химические заводы, ТЭЦ), повреж-
дения и разрушения которых приведут 
к существенным последствиям в окру-
жающей среде. 3 – сверхответственные 
объекты, к которым относятся и АЭС. 

С объектами первой и второй катего-
рий все мы давно знакомы. Существуют 
определенные нормы и правила про-
ектирования с учетом сейсмической 
нагрузки. А вот с АЭС мы впервые 
сталкиваемся в нашей стране. Хотя в 
мировой практике они давно работают. 

АЭС относятся не только к особо опас-
ным, но и технически очень сложным 
объектам со зданиями и сооружениями 
повышенного уровня ответственности. 
Это требует специального подхода к 
проведению всех видов инженерных 
изысканий, включая сейсмологические 
(выбор места строительства, прове-
дение детального изучения района и 
площадки и т.д.). Такие исследования, 
как правило, должны проводить специ-
ализированные организации, имеющие 
лицензии МАГАТЭ. 

Если обратиться к мировой практике, 
то подавляющее большинство АЭС, как 
действующие, так и проектируемые и 
строящиеся, располагаются в пределах 
стабильной платформенной террито-
рии. Здесь возникновение сильных зем-
летрясений, которые могли бы оказать 
влияние на функциональность АЭС, в 
исторический период времени не за-
фиксировано. Но есть страны и регионы, 
где вся территория подвержена воздей-
ствия землетрясений (пример, Япония). 
Для них предусмотрены определенные 
требования, т.е. нормы проектирования, 
строительства и эксплуатации.

Тем не менее, учитывая повышенные 
требования к сейсмической безопас-
ности АЭС, в международных нормах 
и правилах для вновь проектируе-
мых атомных станций, независимо 
от сейсмичности площадки (менее 5 
баллов), сейсмические ускорения, со-
ответствующие максимальному рас-
четному землетрясению (MP3), должны 
приниматься не менее 0,l g. Это соот-
ветствует сейсмической интенсивности 
VII баллов. 

Кроме того, после землетрясения 11 
марта 2011 г. в Японии, вызвавшего ра-
диационную аварию на АЭС «Фукусима», 
предлагается добавлять больший запас 
прочности – 40% к тому, что получается 
в расчетах.

Вернемся к Казахстану. Как сказано 
выше, территория платформенных 
областей считалась раньше наиболее 
стабильной (асейсмичной), но это 
противоречит современным представ-
лениям о них. В настоящее время ощу-
тимые и сильные толчки происходят и 
в платформенных областях, включая и 
территорию Казахстана.

Так, центральная, западная и север-
ная части Казахстана до недавнего 
времени относились к стабильным 
платформенным областям. Однако 
произошедшие здесь в последние годы 
несколько ощутимых землетрясений с 
интенсивностью до 6 баллов говорят 
о расширении площади сейсмически 
опасных зон. 

Это связано, прежде всего, с появ-
лением так называемых техногенных 
землетрясений, связанных с активными 
воздействиями на природную среду. 
Даже на такой, считавшейся асейс-
мичной территории, как Павлодарская 
область. Как заявила пресс-служба 
областного ДЧС, 9 января в 09:55 по-
ступила информация о том, что жители 
поселка Майкаин ощутили вибрацию 
Земли. (Но источник вибрации, скорее 
всего, был связан с обвалом подземной 
полости.)

Таким образом, комплекс научно-про-
изводственных работ, связанных с вы-
бором площадки для строительства АЭС 
и обоснованием уровня сейсмической 
нагрузки и т.д., – очень ответственная 
работа. Задача наших специалистов 
принять непосредственное участие в 
этих исследованиях. 

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ: 
СПРОГНОЗИРОВАТЬ СЛОЖНО. 
ПОДГОТОВИТЬСЯ – РЕАЛЬНО

Публикации профессора, доктора геолого-минералогических наук Алкуата Нурмагамбетова 
в «Деловом Казахстане» в 2024 году, посвященные различным аспектам землетрясений, набрали 
сотни тысяч просмотров. Спустя год после сильного алматинского землетрясения тема по-прежнему 
остается на повестке дня. Вопросов меньше не стало. Мы собрали наиболее распространенные 
и актуальные. Профессор Нурмагамбетов отвечает нашим читателям.

ВАЖНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ОТ СЕЙСМОЛОГА АЛКУАТА НУРМАГАМБЕТОВА

– В последнее время специалисты оценивают сейсмическую 
активность во всем мире как «очень высокую». По инфор-
мации различных изданий, в зоне угрозы находятся США, 
Турция, Сирия, Иран, европейские Греция и Италия, Россия и 
ряд других стран. Насколько эти прогнозы обоснованы и как 
дела обстоят в Казахстане? 

– В открытой печати появилось множество информации о 
том, что в 2025 году, по прогнозам ученых разных стран, в 
мире могут произойти различные катастрофические явления 
(наводнения, активность вулканов, землетрясения). На этот счет 
у каждого ученого есть свои обоснования. Одни связывают 
это с ростом солнечной активности, и как последствие этого 
– с прогрессивным таянием ледников, что может привести к 
просадке почв, движению тектонических плит и оживлению 
вулканической деятельности в различных частях земного 
шара. Другие основывают свои выводы на положении планет, 
на рое слабых толчков в конкретном районе (например, в 
Эгейском море) и т.д. 

Действительно, с начала 2025 года какое-то оживление 
сейсмической активности на земном шаре можно заметить. 
В нескольких странах произошли сильные землетрясения 
магнитудой больше 5,5. Имеются сведения о том, что число 
землетрясений в сейсмоактивных зонах резко выросло – на 
25-27%. К сожалению, эти сведения не дают гарантии, что 
большое землетрясение, действительно, произойдет в ука-
занном месте. Тем более – в указанном интервале времени.

В принципе возможность прогноза сейсмических катастроф 
долгие годы никаких сомнений не вызывала. Она основывалась 
на том, что сейсмические события с выделением огромной 
энергии не могут происходить в недрах Земли без подготовки. 
Т.е. в период подготовки в районе будущего очага должны 
происходить определенные изменения свойств среды (пере-
стройка). Проявление этих изменений геологической среды 
можно выявить методами мониторинга в различных геофизи-

ческих полях. Оставалось только располагать необходимыми 
методиками и аппаратурой, вовремя зафиксировать возник-
новение и развитие таких аномалий.

Однако оказалось, что даже в районах, где ведутся непре-
рывные детальные наблюдения с огромным количеством 
всевозможных датчиков и приборов, регистрирующих изме-
нения, происходящие в земной коре, – в Калифорнии (США), 
Японии и в ряде других стран сильнейшие землетрясения 
каждый раз случаются неожиданно. Поэтому утверждения, что 
краткосрочные прогнозы землетрясений возможны, вызывают 
даже в среде сейсмологов изрядный скептицизм.

Земные недра, особенно в сейсмоактивных регионах, ни-
когда не бывают спокойны. Землетрясения – это проявления 
именно этой динамичной жизни нашей планеты. Процессы, 
в них происходящие, вызывают движения земной коры, по-
скольку она разбита на огромные фрагменты – тектонические 
плиты. А они в свою очередь – на отдельные блоки. Эти плиты 
(блоки) постоянно, хоть и медленно, движутся относительно 
друг друга. Именно на границах этих плит (блоков) развора-
чивается основная драма землетрясений. Представьте себе 
эти гигантские плиты (или отдельные блоки), толкающиеся и 
трущиеся друг о друга! В местах их соприкосновения возникает 
колоссальное напряжение. 

Северный Тянь-Шань, к которому относятся хребты Иле, 
Кунгей и Терскей Алатау (юг Казахстана), находится на гра-
нице Индостанской и Евразийской тектонических плит. И 
этот регион всегда будет находиться под действием больших 
напряжений. Такое состояние среды, в свою очередь, всегда 
будет характеризоваться высоким уровнем сейсмической 
опасности. Это общая оценка, однако более точных прогнозов 
пока не существует.

По информации сотрудников Центра сейсмологических 
исследований, на сегодняшний день нет предпосылок для 
разрушительного землетрясения.

– На правительственном часе в Сенате 
31 января 2025 года журналисты по-
интересовались у министра ЧС, какие 
нормы предлагает ввести ведомство 
в законы страны в части страхования 
жилья от ЧС. «Основным разработчиком 
будет Агентство по регулированию и 
развитию финансового рынка. Закон 
касается не только частных домов, но и 
квартир в многоквартирных жилых до-
мах. Абсолютно всего», – сказал министр.

В этой связи вопрос, какова ваша точка 
зрения относительно страхования от 
землетрясений?

– Недавно в научном журнале МЧС РК 
я опубликовал статью под названием «О 
страховании от землетрясений», где я 
попытался изложить свою точку зрения 
на эту проблему. Повторюсь.

Страхование – это один из составных 
элементов сейсмической защиты. Его 
смысл заключается не в том, чтобы 
помочь полностью избежать оплаты 
расходов, связанных с ущербом, нано-
симым землетрясениями, а в том, чтобы 
правильно распределить эти расходы во 
времени и пространстве. 

Прежде всего я имею в виду два 
обстоятельства. Первое, оно должно 
подтолкнуть конкретного человека или 
организацию к принятию элементарных 
мер предосторожности перед возмож-
ным разрушительным землетрясением. 
Второе – в случае ущерба от земле-
трясения наличие страховки поможет 
частично или полностью компенсировать 
материальные потери и привлечь для 
этого средства страховки.

Страхование от землетрясения 
представляет собой особую проблему. 
Оно не имеет ничего общего со стра-
хованием автомобиля или жизни от 
несчастного случая, поскольку сейсми-
ческий риск не подчиняется обычным 
законам. К сожалению, на сегодняшний 
день нельзя точно предсказать, когда, 
где и с какой силой произойдет оно, 
и насколько тяжелыми будут его по-
следствия. Следовательно, трудно дать Алматы 23 января 2024 года.  

Сильное землетрясение выгнало ночью 
горожан на улицу

О ПРОГНОЗАХ 

ОБ МЧС И НАУКЕ СЕЙСМОЛОГИИ  

О СЕЙСМОИСПЫТАНИЯХ
– Испытание зданий на прочность 

виброплатформой. Что это такое и на-
сколько оно соответствует реальному 
землетрясению?

– Испытания зданий на сейсмо-
стойкость – это своего рода симулятор 
землетрясения, который проверяет их 
на прочность. Такое тестирование по-
зволяет увидеть, как сооружение будет 
вести себя под воздействием сейсми-
ческих колебаний. Подобные проверки 
особенно актуальны для Алматы. Но в 
этом деле существует несколько огра-
ничений. 

Первое. Сейсмические волны прихо-
дят снизу – из недр Земли, колебания 
грунта передаются на фундамент и 
далее – в само здание. При испытании 
же источником колебания является ви-
бромашина на крыше здания. Создать 
колебания грунта рядом или под здани-
ем, равные 9-балльному сотрясению, в 
принципе в современных условиях, на-
верное, возможно, хотя, я думаю, очень 
сложно! Но ведь рядом с испытуемым 
зданием находятся и другие, которые 
построены раньше. Выдержат ли они 
такое сотрясение? Т.е. мы подвергаем 
опасности целый район.

Второе. Сейсмические колебания из 
очага землетрясения до конкретного 
объекта проходят через толщи горных 
пород с разными свойствами. При вхо-
де в фундамент здания сейсмические 
волны имеют очень сложную картину. 
К тому же, каждое землетрясение имеет 
свою индивидуальную особенность, по-
скольку путь распространения у каждого 
происходит по-разному, и воссоздать та-
кую картину практически невозможно. 

Третье. Это ограничение связано с 
самим зданием. Оно уже построено, хотя 
еще не заселено. Если довести колебания 
конструкции здании до 9-балльного 
уровня, появятся трещины, возможны 
какие-то повреждения. Кто на себя возь-
мет ремонт или удастся ли восстановить 
здание в первоначальное положение? 
Это тоже вопрос.

Поэтому очень сложно утверждать, 
что мы испытали конкретный объект 
на 9-балльное сотрясение. Тем не ме-
нее на сегодняшний день на практике 
испытания зданий с применением 
специальных вибромашин является 
единственным способом. Ничего луч-
шего еще не придумали.  

О СОВЕТСКОМ СТРОИТЕЛЬСТВЕ

– Сегодня в Алматы представлено 
огромное количество самого разноо-
бразного жилья, включая наиболее со-
временные и элитные жилые комплексы. 
Но все же определенная часть горожан 
отдает предпочтение застройкам совет-
ского периода 70-80х гг. Их называют 
приятными, зелеными, но главное – 
сейсмоустойчивыми. Насколько такие 
утверждения обоснованы?  

– Такие утверждения, по моему 
мнению, связаны с тем, что в Алматы в 
советский период работало несколько 
крупных предприятий, таких как АЗТМ, 
Кировский завод и др. В их числе был и 
Алматинский домостроительный комби-
нат (АДК) с огромными цехами, где стены 
крупнопанельных зданий готовились или 
заливались с сохранением всех норм и 
требований. На строительной площадке 
оставалось только вырыть котлован, 
залить фундамент и сварить угловые 
арматуры готовых стен (как детский кон-
структор). Причем все это производилось 
под строжайшим контролем в заводских 
условиях (зимой и летом) с соблюдением 
всех норм и правил. 

Вообще говоря, в СССР вся строитель-
ная индустрия подчинялась государству, 
застройка шла централизованно. Проще 
было контролировать качество, и было 
проще вести весь процесс от начала до 
конца.

В современных условиях такой кон-
троль отсутствует. Особенно в нулевых 
годах появилось множество частных 
строительных компаний, которые бескон-
трольно вели строительство с использо-
ванием привозных металлоконструкций 
сомнительных прочностей (арматуры, 
угольники и др.). 

– На вопрос депутата Мажилиса 
Бакытжана Базарбека, готово ли МЧС 
передать Институт сейсмологии в ве-
дение Министерства науки и высшего 
образования, министр ЧС Чингис 
Аринов ответил, что «недавно было 
принято решение о том, что Инсти-
тут сейсмологии должен остаться в 
ведении МЧС». Как такое решение 
повлияет на развитие казахстанской 
сейсмологической науки, о которой 
высказываются разные мнения?

– Одна из особенностей сейсмоло-
гии заключается в том, что научные 
исследования и сейсмологический 

мониторинг должны развиваться па-
раллельно, оторвать друг от друга их 
нельзя. Видимо, по этой причине, в 
свое время, недолго думая, передали 
институт и экспедицию в МЧС. «При-
равняв тем самим, – как выразился де-
путат, – ученых-сейсмологов к органам 
гражданской защиты». 

Но МЧС – не научная организация. У 
него есть свои задачи, у министерства 
нет научной структуры, которая бы 
управляла и контролировала развитие 
научных исследований. В советское 
время были такие организации, типа 
НПО. Но как-то решали они эти задачи 

путем двойного подчинения: научную 
часть курировала Академия наук, а мо-
ниторинговую часть – министерство. 
Видимо, не нашлись люди, которые под-
сказали бы такой путь решения.

Думаю, необходимо создать специ-
альную комиссию из числа ведущих 
ученых и чиновников в этой отрасли, 
провести оценку состояния науки и 
мониторинговой службы и после этих 
оценок принять решение, что делать и 
как помочь отрасли. Дальнейшее про-
медление может поставить крест на 
развитии сейсмологической науки в 
Казахстане.

О СТРАХОВАНИИ ПРИ ЧС

Тимур РАЕВ, фото из личного архива Алкуата НУРМАГАМБЕТОВА и из архива ДК

обоснованную оценку стоимости ожида-
емого ущерба. 

Конечно, надо иметь в виду, что даже 
богатое государство не может компенси-
ровать все потери после разрушительного 
землетрясения. Возможность частных 
компаний покрыть ущерб от него также 
ограниченны. Поэтому цель страхования 
от землетрясений – хотя бы гарантировать 
определенную часть потери. 

В своей многолетней сейсмологической 
практике я слышал высказывания своих 
коллег на эту тему. Одно из них – о так 
называемой «компенсационной выплате». 
После разрушительного землетрясения со-
ответствующие органы принимают реше-
ние о том, что компенсационные выплаты 
будут производиться всем пострадавшим, 
вне зависимости от того, застраховано 
ваше имущества или нет.   

Если мне не изменяет память, такой 
усредненный подход был использован 
после Спитакского (Армянского) земле-
трясения 1988 г.  Но, к сожалению, такой 
подход не позволяет жителям сейсмоо-
пасных зон рассчитывать на реальное 
возмещение убытков, особенно в случае 
повреждения дорогостоящей аппаратуры, 
мебели и др.

Высказывались и другие мнения. Су-
ществующая в настоящее время комму-
нальная оплата за пользование жильем и 
другими услугами может быть дополнена 
на величину взноса в целях сейсмической 
безопасности. Т.е. размер квартирной 
платы можно дополнить с учетом оценки 
сейсмического риска, которому подверга-
ется строение в зависимости от его типа, 
времени постройки, места расположения 
и др.

Но в любом случае, страхование от зем-
летрясения должно опираться на:

• правильную оценку сейсмической 
опасности в различных регионах страны 
(сейсмическое районирование); 

• снижение уязвимости территорий пу-
тем укрепления зданий и сооружений не 
сейсмостойкой застройки, непрерывного 
улучшения норм сейсмостойкого строи-

тельства, контроля за строительством 
и эксплуатацией зданий и сооружений; 

• снижение уязвимости населения 
путем повышения его осведомленности 
(сейсмической грамотности) о сейсми-
ческой опасности и рисках, обучения и 
тренинга по правилам коллективной и 
индивидуальной сейсмической защиты.

В связи с этим хотел бы дать некото-
рые рекомендации, которыми должны 
владеть не только владельцы собствен-
ности, но и страховые компании.

1. Какова сейсмичность вашего района 
(сейсмичность площадки, где построен 
ваш дом).

2. Близость дома или иного сооруже-
ния к активному разлому. Касательно 
этого вопроса имеется ряд сложностей, 
о которых я писал в статье «Сейсмиче-
ский портрет Алматы» (газета «Деловой 
Казахстан», 3 мая 2024 г.).

3. Конструктивные особенности зда-
ний (тип и из какого материала построен, 
какой конструкции и времени ваш дом, 
усилена ли его кладка арматурой, на-
дежные ли фундаменты, предусмотрены 
ли антисейсмические мероприятия, 
не убирали ли вы перегородки или не 
проводили другие внутриквартирные 
работы, уровень сейсмостойкости по 
оценкам экспертов и т.д.).

4. Как эксплуатируется ваш дом в 
последние годы (ремонт, инженерные 
системы, не заливает ли ваш подвал 
водой и т.д.)

5. Местные условия (тип и качество 
грунта, другие инженерно-геологиче-
ские условия).

Это неполный перечень технических 
параметров вашего жилья, которые 
необходимо знать. В городе Алматы в 
течение длительного времени прово-
дится государственная паспортизация 
зданий и жилых домов, в материалах 
этой комиссии можно найти ответы на 
многие приведенные выше вопросы. Но я, 
к сожалению, не владею информацией о 
сегодняшнем состоянии этого очень важ-
ного вопроса для жителей нашего города.
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К слову сказать, с 1 января текущего года, согласно статье 
25 Закона «О торговом мореплавании», командные 

должности на судах под казахстанским флагом должны 
быть заняты гражданами Казахстана. Тем не менее морская 
отрасль по своей природе международная и требует опыта, 
который невозможно полностью получить внутри страны. 
И в этой связи не трудно догадаться, что новые законода-
тельные требования создают риск кадрового дефицита, так 
как полностью укомплектовать суда казахстанскими специ-
алистами пока невозможно. 

Развитие Транскаспийского международного транс-
портного маршрута (Среднего коридора) открывает для 
Казахстана уникальные возможности стать логистическим 
хабом на Евразийском континенте. Уже сегодня контейнеры 
из портов Мангистауской области успешно доставляются в 
Азербайджан, увеличивая грузооборот и укрепляя транзитный 
потенциал страны. 

Для сохранения конкурентоспособности Казахстану важно 
не только готовить квалифицированные кадры, но и при-
влекать международный опыт. Напомним, что в 2021 году 
Комиссия независимых экспертов международной морской 
организации положительно рассмотрела обновленную заявку 
Министерства индустрии и инфраструктурного развития РК 
на признание соответствия казахстанской системы под-
готовки моряков требованиям Международной конвенции 
по подготовке и дипломированию моряков и включению 
Казахстана в так называемый «Белый список». 

Вхождение в «Белый список» обеспечивает Казахстану при-
знание профессиональных дипломов казахстанских моряков 
международным сообществом и позволяет им работать во 
всех государствах – подписантах Конвенции о подготовке и 
дипломировании моряков и несения вахты. Международная 
морская организация считает, что в нашей стране сформиро-
вана достаточная национальная нормативно-правовая база 
в части морского образования, дипломирования и медицин-
ского осмотра членов экипажа судна, освидетельствования 
морских учебно-тренажерных центров. 
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Татьяна ЗЛАЯ, фото с сайта Агентства 
по защите и развитию конкуренции РК

Министерство сельского хо-
зяйства опубликовало проект 

приказа об утверждении Правил 
выплаты субсидий на удешевле-
ние стоимости затрат, связанных 
с перевозкой зерна. Ведомство 
также разработало Правила субси-
дирования расходов национальной 
компании, связанных с перевозкой 
зерна. В документе сообщается, что 
бюджетные субсидии выплачива-
ются поставщикам за фактические 
затраты, связанные с перевозкой 
зерна, и носят разовый характер. 
В зависимости от направления и 
страны-получателя они составляют 
20 тысяч тенге или 30 тысяч тенге 
за одну тонну.

Также сообщается, что субси-
дировать будут и расходы Прод-
корпорации. Согласно документу, 
Национальной компании в сфере 
АПК возмещаются расходы, связан-
ные с перевозкой зерна, в размере 
20 тысяч и 30 тысяч тенге за одну 
тонну. В Союзе зернопереработчков 
заявили, что новая норма ставит 
мукомольные предприятия в не-
равное конкурентное положение 
по отношению к Продкорпорации.

«Как известно, зерноперераба-
тывающая отрасль на протяжении 
последнего ряда лет стагнирует, 
теряя как общие показатели про-
изводства, так и объемы экспорта 
переработанной продукции. Уро-
вень загрузки мельничных ком-
плексов с каждым годом падает. 
Десятки предприятий ежегодно 
закрываются, сотни квалифициро-
ванных обученных специалистов в 
поисках работы покидают пределы 
страны. Как итог – уменьшается на-
логооблагаемая база и сокращаются 
поступления в бюджет области и 
страны», – сообщил глава Союза 
переработчиков Казахстана Жо-
март Мотышев.

По его словам, политика, про-
водимая МСХ в сфере АПК, меры 
поддержки и субсидирования в 
производстве зерновых культур 
направлены на выращивание и 
дальнейший экспорт продукции в 
сырьевом виде. Но так как рынки 

сбыта переработанной продукции 
и сырья в Казахстане одни, это 
привело к замещению интереса со 
стороны привычных импортеров 
мукомольной продукции. Такие 
страны, как Узбекистан, Таджики-
стан развили собственные произ-
водственные мощности и практи-
чески в полной мере обеспечивают 
свои потребности в муке из импор-
тируемой казахстанской пшеницы. 
Более того, они снабжают рынок 
Афганистана пшеничной мукой, 
произведенной из казахстанской 
пшеницы.

На данный момент единственный 
емкий рынок сбыта казахстанской 
муки – это рынок Афганистана по 
направлению поставок транзитом 
через Узбекистан на станцию Гала-
ба, транзитом через Туркменистан, 
назначением станция Тургунди. 
Небольшие поставки брендиро-
ванной муки производятся в Узбе-
кистан и Таджикистан.

Заявление Министерства сель-
ского хозяйства о планируемом 
субсидировании поставок пшеницы 
в Таджикистан, Узбекистан, Афга-
нистан через территорию Туркме-
нистана в размере 20 000 тенге за 
тонну для АО «Национальная про-
довольственная корпорация» ставит 
мукомольные предприятия всей 
страны в неравное конкурентное 
положение по отношению к данной 
организации, заявили в Союзе.

При принятии данного решения 
увеличится поток дешевой субси-
дированной пшеницы на рынки, 
являющиеся традиционными для 
экспорта муки, считают перера-
ботчики. Тем самым отечественная 
пшеничная мука станет невостре-
бованной, и предприятия начнут 
останавливаться.

«Данная политика МСХ противо-
речит политике президента об уве-
личении экспорта переработанной 
продукции до 70%», – считают в 
Союзе. При этом, мукомолы отме-
тили, что ничего не имеют против 
субсидирования поставок пшеницы 
на порты Черного моря транзитом 
через Российскую Федерацию, 
Азербайджан, Грузию, Армению, в 
страны Прибалтики, субсидирова-
ние транзита через КНР, но катего-
рически не согласны с решением 
поставок удешевленной пшеницы 

в страны Узбекистан, Таджикистан, 
Афганистан, Туркменистан.

«Данное решение принесет ко-
лоссальный негативный эффект для 
экономики Республики Казахстан, 
оставив без работы десятки тысяч 
работников мукомольной и смеж-
ных отраслей, приведет к кризису 
сотни перерабатывающих пред-
приятий без возможности погашать 
кредитные обязательства перед 
банками, снизится налогооблагае-
мая база и отчисления в бюджет», 
– заявили мукомолы.

Между тем, как сообщил пред-
седатель совета учредителей Союза 
зернопереработчиков Казахстана 
Евгений Ган, принятие такого реше-
ния равноценно полному закрытию 
экспорта муки. «Мы все понимаем, 
что большой урожай, полученный в 
этом сезоне, требует кардинальных 
мер по продаже зерна на экспорт. 
Но ведь и кардинальные решения 
не должны быть губительны для 
смежных отраслей», –  отметил 
Евгений Ган.

Он также рассказал, что еще в ноя-
бре прошлого года Союз зернопере-
работчиков Казахстана обращался 
в Минсельхоза с предложением 
субсидировать не только экспорт 
зерна пшеницы, но и экспорт муки. 
Ожидаемый эффект налицо – се-
годня в страны Центральной Азии 
и Афганистан муку поставляет не 
только Казахстан, но и Узбекистан, 
и Россия. Суммарные поставки этих 
двух стран в упомянутые страны 
составляют в последние годы не 
менее одного миллиона тонн муки. 
В недалеком прошлом эти объемы 
поставлялись в страны Централь-
ной Азии и Афганистан нашими, 
отечественными, мукомолами.

«Наше предложение осталось без 
ответа. Более того, было принято 
упомянутое решение субсидиро-
вать поставки зерна в Афганистан. И 
вот, в развитие своей инициативы, 
Министерство сельского хозяйства 
РК разместило на Портале «Откры-
тые НПА» проект приказа, которым 

планирует возмещать расходы по 
экспорту зерна Национальной ком-
пании в сфере агропромышленного 
комплекса «…в направлении стран 
Республики Таджикистан, Туркме-
нистан, Республики Узбекистан, 
Китайской Народной Республики в 
размере 20000 тенге за одну тонну». 
Иными словами, теперь экспорт 
зерна будет субсидироваться во 
все страны, в которые поставляется 
мука. Мука, произведенная наши-
ми, отечественными, мукомолами», 
– отметил Е. Ган.

Для отечественной зернопере-
работки принятие такого решения 
равноценно полному закрытию 
экспорта муки, это ведь ясно даже 
несведущему в тонкостях экспорта 
зерна и муки бизнесмену, также 
заявил Евгений Ган. При этом 
президент неустанно призывает 
развивать экспорт переработанной 
продукции. Правительство говорит 
о том же. Министерство сельского 
хозяйства страны в индикаторах 
развития также предусматривает 
доведение экспорта переработан-
ной сельхозпродукции до 70%.

«А на деле все с точностью наобо-
рот. Ведь очевидно, что призывы 
президента страны о развитии экс-
порта переработанной продукции, 
воплощаясь в практические реше-
ния, каким-то чудным образом 
трансформируются в поддержку 
развития сырьевого экспорта. Но 
здесь же речь идет о национальной 
безопасности страны – госорганом 
предлагается решение, полностью 
противоречащее курсу президента 
и правительства. И что, это никто не 
замечает?» – отметил Евгений Ган.

Союз зернопереработчиков про-
сит еще раз детально изучить про-
блему и принять все возможные 
меры для сохранения и поддержа-
ния производственной деятель-
ности мукомольных предприятий. 
Стоит отметить, что транспортные 
субсидии на перевозку зерна пред-
ложил ввести Зерновой союз Казах-
стана осенью 2024 года.

ХОЖДЕНИЕ 
по МУКАм

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск 

В ходе недавней встречи вице-
министра финансов РК Ержана 

Биржанова с бизнес-сообществом 
Восточно-Казахстанской области 
заместитель директора по эко-
номическим вопросам Палаты 
предпринимателей ВКО Сакен 
Абдуллин подчеркнул важность 
совершенствования налоговой 
реформы с учетом мнений всех 
заинтересованных сторон. 

«Модернизация налоговой си-
стемы должна быть выстроена 
таким образом, чтобы не подорвать 
развитие бизнеса и сохранить кон-

курентоспособность экономики», 
– сказал он.

Субъекты бизнеса серьезно опа-
саются, что увеличение ставки 
НДС может уничтожить малый и 
средний бизнес, который не сможет 
развиваться. Кроме того, предпри-
ниматели опасаются, что, сохранив 
розничный налог в 10% для части 
субъектов бизнеса, правительство 
изменит виды экономической де-
ятельности, и те, кто сейчас имеют 
право работать по этому виду на-
лога, впоследствии не смогут по 
нему работать.

Опасения предпринимателей 
востока страны не случайны, сегод-

ня вопрос увеличения налогов явля-
ется одним из самых обсуждаемых в 
рамках предстоящей налоговой ре-
формы. Государство стремится, по 
словам вице-министра финансов, 
обеспечить стабильные поступле-
ния в бюджет, снизить зависимость 
от трансфертов из Национального 
фонда и одновременно создать бла-
гоприятные условия для бизнеса. 

«На сегодняшний день прави-
тельством предлагается повышение 
базовой ставки НДС с дифференци-
рованием по отраслям: общеуста-
новленная – 16%, промежуточная 
ставка 10% и освобождение 0% 
для сельхозтоваропроизводите-

лей», – отметил он, добавив, что 
предлагается снижение порога по 
постановке на учет по НДС до 15 
млн тенге. 

Кроме того, предлагается ре-
формирование специальных на-
логовых режимов, планируется 
трансформировать специальный 
налоговый режим и розничный 
налог. От предпринимателей ре-
гиона в ходе встречи поступило 
много предложений, касающихся 
разных сфер деятельности. Таких 
как, например, переработка сель-
скохозяйственной продукции, 
здравоохранение, сфера питания, 
торговля, строительство, государ-
ственные закупки, услуги населе-
нию и бизнесу. И Палата предпри-
нимателей ВКО ожидает, что каждая 
законодательная инициатива будет 
тщательно проанализирована с уче-
том интересов предпринимателей, 
а все предложения, озвученные на 
встрече, будут учтены и приняты.

ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ СОИСКАТЕЛЕЙ 
Двенадцать процентов безработных 
казахстанцев, находящихся в активном 
поиске работы, не могут трудоустроиться 
более года.

В четвертом квартале прошлого года в Казахстане на-
считывалось 448,2 тыс. безработных – на 0,5% больше, 

чем за аналогичный период 2023-го. Среди них было 211,1 
тыс. мужчин и 237,1 тыс. женщин.

Больше всего безработных насчитывалось в Алматы: 51,9 
тыс. человек – на 0,4% больше, чем годом ранее. Вторую и 
третью строчки антилидерства занимали Туркестанская (40,9 
тыс. человек) и Алматинская (35,5 тыс. человек) области.

Наименьшая численность безработных наблюдалась в 
Улытауской (4,2 тыс. человек), Северо-Казахстанской (13,1 
тыс. человек) и Абайской (14,5 тыс. человек) областях.  

Наиболее распространенной причиной безработицы 
остается невозможность найти работу: в 2024 году это 
затронуло 112,6 тыс. казахстанцев – на 37,9% больше, чем 
годом ранее. На втором месте оказалось увольнение по 
собственному желанию (104,8 тыс. человек), на третьем 
– отсутствие работы по семейным обстоятельствам (61,5 
тыс. человек).

В число других причин безработицы вошли ликвидация 
или банкротство организации, а также сокращение штата 
(50,3 тыс. человек), ведение домашнего хозяйства (44,2 
тыс. человек), проблемы со здоровьем (17,6 тыс. человек), 
завершение срока трудового договора (17,3 тыс. человек), 
отсутствие работы после окончания учебного заведения 
(16,6 тыс. человек) и сезонный характер работы (10,3 тыс. 
человек).

Среди всех безработных наибольшая численность прихо-
дилась на тех, кто находился в поиске работы менее одного 
месяца: 125,6 тыс. человек по итогам четвертого квартала 
2024-го – на 11,5% больше, чем годом ранее.

Тех, кто искал работу от 1 до 3 месяцев, было чуть мень-
ше: 124,4 тыс. человек. Еще 109,4 тыс. человек находились 
в поиске от 3 до 6 месяцев. Более года работу искали 53,7 
тыс. человек – на 7,3% больше, чем в четвертом квартале 
2023 года.

Численность безработных, имеющих договоренность о 
начале работы или бизнеса, сократилась до 120 человек, 
против 1,2 тыс. человек годом ранее.

Уровень безработицы в республике в четвертом квартале 
прошлого года составил 4,6%, в том числе среди мужчин – 
4,2%, среди женщин – 5,1%. В городах уровень безработицы 
составлял те же 4,6%, в сельской местности он был чуть 
выше: 4,7%. Согласно рейтингу Trading Economics, с таким 
уровнем безработицы (4,6%) Казахстан занял 74-е место 
среди 182 стран.

Наименьший уровень безработицы был зафиксирован 
в Беларуси (0,1%), Катаре (0,1%), Камбодже (0,2%), Нигере 
(0,5%) и Бурунди (0,9%). Самые высокие показатели наблю-
дались в ЮАР (32,1%), Анголе (30,8%) и Палестине (30,7%).

Среди стран СНГ Казахстан оказался в середине списка. 
Более низкий уровень безработицы был отмечен в Кыргыз-
стане (1,9%), России (2,3%), Молдове (3,6%) и Туркменистане 
(4,2%). Выше оказались показатели Азербайджана (5,6%), 
Узбекистана (6,8%), Таджикистана (6,9%).

Finprom.kz

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, 
фото с сайта акимата Туркестанской области

Недавно состоялась церемония запуска 
газопровода, который обеспечит газом 

населенный пункт Абдыхалык в Жанаауылском 
сельском округе. Он будет   обеспечивать газом 
10 тысяч жителей 5 населенных пунктов. В 
церемонии запуска принял участие аким об-
ласти Нуралхан Кушеров, который подчеркнул, 
что, реализуя поручение главы государства по 
улучшению инфраструктуры и развитию сель-
ских районов, в области большое внимание 
уделяется отдаленным населенным пунктам.   

Ранее жители села Абдыхалык, топившие 
углем, теперь смогут использовать эколо-
гичное «голубое топливо». Общая стоимость 
газопровода составляет 258,7 миллиона тенге, 
его длина – 10,4 километра. Строительство 
объекта началось в 2022 году. Подрядчиком 
является ТОО «Exclusive Story Corporation».

Газификация в Жетысайе продолжается. 
По итогам прошлого года было завершено 
строительство 20 объектов и 7 населенных 

пунктов были подключены к природному газу, 
отмечается в сообщении пресс-службы. Также 
после принятия в эксплуатацию газопровода, 
обеспечивающего 6 населенных пунктов, в 
ноябре текущего года они будут подключе-
ны к природному газу. К концу года уровень 
газификации населенных пунктов достигнет 
85,7%. По сравнению с последними тремя 
годами, это повышение на 32,4%, сообщается 
в релизе о планах акимата.

В целом планируется достичь 100% газифи-
кации в области к 2027 году.

В целом по газификации населенных 
пунктов Туркестанская область занимает ли-
дирующую позицию в республике. Согласно 
официальным данным акимата, в прошлом 
году было газифицировано 53 населенных 
пункта, в результате чего общее количество 
газифицированных населенных пунктов до-
стигло 563. В этом году газификация коснется 
еще 45 населенных пунктов, что обеспечит 
природным газом 84 тысячи человек. В ре-
зультате, количество газифицированных на-
селенных пунктов в регионе увеличится до 608.

НАЛОГОВАЯ РЕФОРМА

С УЧЕТОМ МНЕНИЙ ВСЕХ СТОРОН
От предпринимателей ВКО поступило много предложений, касающихся налоговой 
политики, и они надеются, что каждая законодательная инициатива будет тщательно 
проанализирована с учетом интересов предпринимателей, а все предложения 
будут приняты.

В самом южном районе страны – в Туркестанской 
области – 10 тысяч жителей подключены 
к природному газу. По сообщению пресс-службы 
акима области, в регионе продолжаются работы 
по обеспечению населения природным газом. 
К настоящему времени из 105 населенных 
пунктов Жетысайского района 66 подключены 
к голубому топливу, и доля населенных пунктов, 
использующих природный газ, составляет 62,85%.

…ПЛЮС ЕЩЕ ПЯТЬ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ

Айганым АКЫЛОВА, выпускница и лектор Казахстанской 
морской академии  КБТУ, обладательница  первого  

Голландского сертификата компетентности.  
Фото из личного архива Айганым АКЫЛОВОЙ
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Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область, 
фото автора

По словам акима Сарани Дарына 
Булкайыра, обеспечение жите-

лей города теплоснабжением – его 
основная задача.  

– На сегодняшний день от цен-
тральной котельной отапливаются 
113 многоквартирных жилых домов, 
– рассказывает Д. Булкайыр. – В свою 
очередь, от локальных котельных 
обеспечивается теплоснабжение 
106 домов, от печного отопления 
– 46 домов.

В текущем отопительном сезоне 
планируется подключить к цен-
тральной котельной еще 57 домов 
и 27 объектов соцкультбыта. По 
результатам пусконаладочных 
работ на центральной котельной в 
настоящее время налажена работа 
всех 4 котлов. Здесь обеспечен 
штат сотрудников –110 человек.  
Организован круглосуточный мо-
ниторинг обеспечения необходи-
мого температурного режима на 
котельных. Вопрос бесперебойного 
теплоснабжения города находится 
на особом контроле и оперативно 
отрабатывается.

Также в рамках модернизации 
инженерной инфраструктуры в 
Сарани продолжаются работы по ре-
конструкции водопроводных сетей. 

– В 2024 году начаты строитель-
но-монтажные работы, – говорит 
Д. Булкайыр. – Выполнены работы 

по прокладке новых магистральных 
водопроводных сетей протяженно-
стью 28 км. Произведена врезка к до-
мам протяженностью 20 км (около 
2 тысяч домов). В поселке Угольный 
завершены работы на 100%. Ведутся 
работы в других районах. Объект 
является переходящим на 2025 
год. Это последнее обновление 
водопроводных сетей в городе, а 
также подключение всех жителей 
к новым сетям.

Кроме того, в Сарани реализуется 
проект по строительству резер-
вуара на второй водоподъем, на 
сумму 353,6 млн тенге. Проектом 
предусмотрено строительство 
двух резервуаров общим объемом 
10 тысяч куб. метров.

– Реализация проекта позволит 
обеспечить город запасом питьевой 
воды, что приведет к бесперебойной 
подаче водоснабжения для жителей, 
– говорит аким Сарани. – Также в 
текущем году планируют завершить 

начатые работы по модернизации 
второго водоподъема. Объект обе-
спечит резервное электроснабже-
ние водоподъема.

Будет продолжена и реализация 
проекта по реконструкции канали-
зационных сетей Сарани.

– Общая стоимость проекта пре-
вышает 2,9 млрд тенге, – говорит 
Д. Булкайыр. – Протяженность се-
тей составляет – 35 523,5 м. Смета 
составлена в ценах 1-го квартала 
2023 года. До марта текущего года 
запланирована корректировка 
сметного раздела проекта и полу-
чение заключения экспертизы. 
После чего в марте будет объявлен 
конкурс на проведение строитель-
но-монтажных работ. Итоги кон-
курсных процедур будут подведены 
ориентировочно в середине апреля 
текущего года.

Кроме того, на 2025 год в Сарани 
предусмотрен средний ремонт 
дорог на 11 улицах, а также рекон-

струкция 1-го путепровода через 
железную дорогу на трассе к микро-
району РТИ. В текущем году в этом 
микрорайоне планируется предо-
ставить 250 квартир для лиц, состоя-
щих в очереди на получение жилья. 
В первом квартале будут выделены 
110 квартир, оставшиеся квартиры 
люди получат до конца года 

Также, дополнительно для обе-
спечения жильем очередников, 
на РТИ реализовано 19 домов на 
475 квартир. В бюджет привлечено 
свыше 257 млн тенге. Вместе с тем 
в текущем году ожидается ввод 8 
домов, это 200 квартир (№97, 98, 
99, 100, 101, 102, 103, 104) микро-
района Химик и предусмотрена 
реконструкция еще двух домов. 
Одновременно с восстановлением 
микрорайона РТИ продолжится 
снос пустующих аварийных до-
мов. В прошлом году было снесено 
14 домов, в 2025 году планируется 
снести еще 12 домов.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Ситуации, когда весной в том 
или ином районе области слу-

чаются затопления территорий, 
происходят не только из-за рельефа 
местности (в низины стекает вода 
со всей округи), но и по причине не-
убранного заранее снега. Недавно, 
к примеру, аким Павлодарского 
района Дидар Ибраев проинспекти-
ровал паводкоопасные участки под-
ведомственной ему территории. 
Он побывал в селах Рождественка, 
Розовка, Ефремовка и Даниловка, 
где в минувшем году были подто-
пления строений. 

По данным экспертов, именно в 
этих селах и ныне наиболее высо-
ка опасность паводков. При этом, 
глава района подчеркнул, что чрез-
вычайная ситуация, в частности в 
Рождественском сельском округе, 
возникла именно вследствие несво-
евременного и неполного вывоза 
снега с территорий. Поэтому руко-
водитель района призвал сельчан 
своевременно очищать места сво-
его проживания от снега. И начать 
эту работу следует уже сейчас, а не 
в конце марта, когда снег начнет 
интенсивно таять. 

Подобное зачастую происходит 
потому, что сельчане нередко 
применяют «экономную», по их 
понятиям, «тактику». Дескать, в 
области в феврале и марте (даже в 
начале апреля) продолжаются сне-
гопады. И нужно подождать, когда 
они прекратятся, и тогда разом 
вывезти весь снег, сэкономив на 
горючем и людских затратах и за-
нятости. Но зачастую бывает так, 
что в регион резко приходит тепло, 
снег стремительно начинает таять, 
вода не успевает впитаться в землю 
и возникают паводки и затопление 
территорий.

Чем это чревато – свидетель-
ствуют такие данные. 21 мая 2024 
года управление предупреждения 
чрезвычайных ситуаций ДЧС 
Павлодарской области сообщило в 
местной прессе о том, что «с начала 
паводкового периода по области 
было подтоплено 38 жилых домов 
в 10 населенных пунктах, в которых 
проживало 139 человек. Силами де-

партамента по чрезвычайным си-
туациям были эвакуированы 45 че-
ловек.  250  сельскохозяйственных 
животных отогнаны на безопасное 
расстояние. В селе Жалаулы Акто-
гайского района, которое наиболее 
пострадало от паводков в прошлом 
году, пришлось возвести несколько 
новых домов. На участках 27 авто-
мобильных дорог были зафикси-
рованы переливы и потребовалось 
принимать экстренные меры.

Всего на ликвидацию послед-
ствий паводков на затопленных 
территориях максимальное ко-
личество задействованных сил 
и средств составило  439  чело-
век, 138 ед. техники, 44 мотопом-
пы, два плавсредства.

Было откачано более  1 107 тыс. 
куб. метров талой воды, прове-
дена укладка более  29  тыс. штук 
мешкотары и выполнена отсыпка 
более  125  тыс. тонн инертного 
материала». 

Вот такие прошлогодние вы-
кладки ликвидации последствий 
«стихии», в немалой степени ис-
кусственной, так как объем воды 
на проблемных участках – это не 
вывезенный снег.

Сегодня, по данным специ-
алистов, обильная паводковая 
ситуация на территориях области 
может быть не менее полноводной. 
Руководитель департамента по ЧС 
Рустамбек Амрин проинформи-
ровал, что по данным областного 
филиала «Казгидромет», вся тер-
ритория области покрыта снегом 
на 100%, а показатели осеннего 
увлажнения почвы превышены на 
60%. Запас воды в снеге также пре-
вышает норму на 7%. Единственный 
показатель ниже прошлогодних 

значений – это средняя глубина 
промерзания грунта, что на 41% 
меньше, чем в прошлом году.

Поэтому для мониторинга па-
водкоопасных участков проведены 
аэровизуальные обследования Ак-
тогайского, Баянаульского районов 
с частичным охватом плотин «Ак-
жар» и «Каратока» Карагандинской 
области, представляющих потенци-
альную угрозу для Баянаульского 
района.

Также в соседних Акмолинской 
и Карагандинской областях на-
копление снега превышает про-
шлогодние показатели в 1,5 раза. 
В связи с этим, предусмотрена 
передислокация группировки сил 
и средств в Актогайский и Баяна-
ульский районы.

На сегодня наполняемость Шуль-
бинского водохранилища ВКО со-
ставляет 81,5%, что на 3,5% больше 
в сравнении с прошлым годом. В 
связи с этим акиматам городов 
Павлодара и Аксу необходимо в 
кратчайшие сроки предусмотреть 
реализацию укрепительных работ.

Тем более что по информации 
директора филиала РГП «Казгидро-
мет» Галины Шпак, во второй декаде 
февраля в регионе ожидаются осад-
ки, температура выше нормы на два 
градуса. В марте она составит выше 
нормы на 1-2 градуса.

А первый заместитель акима 
области Серик Батыргужинов от-
метил, что несмотря на то, что 
Павлодарская область отнесена к 
«зеленой зоне», она должна иметь 
высочайший уровень готовности. 
Особого внимания заслуживают 
Баянаульский, Майский, Павлодар-
ский, Актогайский районы. Аки-
мам районов необходимо изучить 

исторические места затоплений, 
вести мониторинг погоды, напол-
няемости водоемов, принять все 
превентивные меры для защиты 
населения и инфраструктуры.

Исходя из этого, исполнитель-
ной властью городов и районов из 
местного бюджета приобретены 
104 переносных мотопомпы, бо-
лее 15 тысяч единиц мешкотары, 
61 напорно-всасывающий рукав. 
В регионе в рамках «Плана инже-
нерных работ» в паводкоопасных 
территориях области построены и 
укреплены порядка 18 км защитных 
дамб и валов, отремонтированы и 
построены более четырех киломе-
тров отводных каналов, установле-
ны и заменены 24 водопропускных 
сооружения. Ну и ведется вывозка 
снега из населенных пунктов.

Вот такая «арифметика». По-
этому, по итогам совещания, от-
раслевым управлениям акимата 
области, а также городов и районов 
поручено до 20 февраля обеспечить 
сбор и вывоз снега, совместно с фи-
лиалом «КазАвтоЖол» до первого 
марта принять меры по открытию 
водопропускных труб на дорогах. 
Департаменту по ЧС поручено 
держать подготовку к паводкам под 
максимальным контролем.

У медиков есть крылатое выраже-
ние – «Болезнь легче предупредить, 
чем лечить». Так может быть надо 
уже сейчас строже отнестись к тем, 
кто планирует начало вывозки сне-
га в конце марта, а не сейчас? Это 
же для них повод списать потом 
свою нерасторопность и неуме-
ние действовать на опережение в 
проблемных ситуациях на погоду 
и обильные залежи снега. К тому 
же деньги на противопаводковые 
мероприятия выплачиваются не 
из их кармана. 

Судя по данным интернета, в бюд-
жете Павлодарской области, горо-
дов и районов на борьбу с паводком 
в 2023 году были предусмотрены 
финансовые средства в размере 870 
миллионов тенге. На 2024 год на 
противопаводковые мероприятия 
было определено 254,4 млн тенге. 
За счет средств резерва областно-
го акимата, районов и городов на 
предупреждение и ликвидацию 
паводков выделено 483,4 миллиона 
тенге.  Добавьте к этому средства 
бизнеса, выделенные на эти работы. 

ОТ МИКРОЗЕЛЕНИ 
ДО ГЛОБАЛЬНЫХ 
ИННОВАЦИЙ, 
ИЛИ КАК УЧИТЕЛЬНИЦА 
РАЗВИВАЕТ STEM-
ОБРАЗОВАНИЕ В РЕГИОНЕ
Ученицы средней школы №7 города 
Алтая из Восточно-Казахстанской области 
добились очередного крупного успеха, 
выйдя в финал республиканского этапа 
научных проектов с инновационным 
проектом по выращиванию микрозелени 
с автополивом. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото из архива Салтанат САДЫКОВОЙ

За этим достижением 
стоят не только усилия 

школьниц, но и их учитель 
и наставник – Салтанат 
Садыкова, которая ак-
тивно развивает STEM-
образование в регионе, 
внедряя междисципли-
нарные подходы и совре-
менные технологии.

МИКРОЗЕЛЕНЬ 
С АВТОПОЛИВОМ 

Проект «Микрозелень 
с автополивом» был на-
правлен на разработку 
системы автоматического 
полива с использованием платформы Arduino и датчи-
ков влажности. Ученицы Ангелина Антонова и Наталья 
Авдеева не только изучили биологию микрозелени, но 
и применили навыки программирования и робототех-
ники для создания системы автоматического ухода за 
растениями. 

«Экспериментальная часть включала изучение раз-
личных условий выращивания, таких как естественное 
освещение и использование парниковых условий с 
ультрафиолетовыми лампами. Результаты исследова-
ния показали, что некоторые сорта микрозелени, такие 
как редис, руккола, горчица, кресс-салат, горох, могут 
успешно расти в естественных условиях, что делает 
процесс выращивания доступным даже в ограниченных 
ресурсах, – рассказала Салтанат Садыкова. – Проект 
имеет значительную практическую значимость: он 
может быть внедрен в образовательных учреждениях 
для изучения биологических процессов, устойчивого 
сельского хозяйства и автоматизации. Учащиеся не 
только разработали функциональную систему, но и 
продемонстрировали междисциплинарный подход, 
объединив знания по биологии, математике, програм-
мированию и инженерным наукам». 

STEM – В КАЖДЫЙ КЛАСС 
Салтанат Садыкова известна как один из главных 

драйверов STEM-образования в Восточно-Казахстан-
ской области. Ее кредо «Lifelong Learning» («Обучение 
на протяжении всей жизни») отражает ее подход к про-
фессиональному и личностному развитию. Она является 
амбассадором европейского STEM-сообщества Scientix, 
где продвигает интеграцию лучших образовательных 
практик в казахстанские школы. 

Как региональный амбассадор программы 
«Makerspace от American Corner» и победительница 
конкурса «National Teacher Prize», вошедшая в топ-10 
лучших учителей Казахстана, С.Садыкова обучает кол-
лег инновационным методикам и активно внедряет 
цифровые технологии в учебный процесс. 

Так, на областном семинаре, прошедшем в январе, 
она обучала учителей и методистов ВКО применению 
STEM-методик в образовательный процесс. Под ее 
руководством ученики успешно участвуют в научных 
конкурсах и выигрывают гранты, общая сумма кото-
рых за последние несколько лет составила порядка 
3 384 000 тенге! 

Понимая, что финансирование инноваций – это 
путь к новым вершинам, учительница информатики 
активно привлекает финансирование через различные 
грантовые программы, что позволяет школе развивать 
проекты в области экологии и устойчивого развития. 
Гранты направлены на создание инженерных лагерей, 
развитие проектов по переработке отходов и внедрение 
цифровых технологий. 

Ее работа в качестве наставника помогает ученикам 
реализовывать свои идеи, развивать критическое 
мышление и применять знания на практике. Кстати, 
логическим результатом работы талантливого препода-
вателя стало широкое признание ее деятельности. Так, 
в прошлом году она представляла Казахстан в между-
народном конкурсе «Science on Stage» в Финляндии и 
продолжает работать над расширением сетевого со-
трудничества через программы европейского сообще-
ства STEM. Кроме того, она разрабатывает платформу, 
которая будет способствовать использованию инно-
вационных технологий в образовательном процессе. 

История успеха Садыковой Салтанат – это пример 
того, как один учитель может изменить будущее реги-
она, вдохновляя сотни учеников и коллег. И ее усилия 
в области STEM-образования не только помогают 
школьникам добиваться побед на конкурсах, но и 
формируют новое поколение инновационных иссле-
дователей, готовых решать глобальные проблемы. А 
финальное выступление учениц на республиканском 
этапе – лишь начало больших побед, за которыми стоят 
знания, вдохновение и преданность делу их наставника.

МАТЕМАТИКА 
ПАВОДКОВ

ШИРОКИЙ «ФРОНТ» КОММУНАЛЬНЫХ РАБОТ
В городе Сарани 
Карагандинской 
области продолжается 
модернизация жилищно-
коммунального хозяйства. 
Проблемная центральная 
котельная спустя годы все-
таки заработала. Осталось 
привести в порядок 
систему водоснабжения 
и канализации.

dknews.kz
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Анастасия СЛИВИНСКАЯ, фото Синьхуа

Торжественная церемония откры-
тия, старт которой дал Председа-

тель КНР Си Цзиньпин, прошла под 
неумолкающие аплодисменты тысяч 
зрителей, собравшихся в Харбинском 
международном выставочном и спор-
тивном центре. Действо достигло своей 
кульминации в момент, когда четыре 
факелоносца из числа прославленных 
китайских олимпийцев присоединились 
к детям, держащим ледяные фонарики, 
и зажгли чашу в форме сирени на до-
полнительной площадке церемонии 
открытия – Harbin Ice and Snow World, 
крупнейшем в мире тематическом парке 
льда и снега. Зажжение чаши Игр-2025 
венчало парад спортсменов и красочное 
представление артистов. 

Волнующей была, надо сказать, и це-
ремония зажжения Огня, прошедшая в 
Харбине в живописной местности под 
названием остров Солнца 20 января. В тот 
день в эстафете огня приняли участие 120 
факелоносцев, маршрут которых прохо-
дил по достопримечательностям города, 
включая старейшую Центральную улицу 
Харбина, история которой насчитывает 
более 100 лет, и реку Сунгари.   

РЕКОРДЫ НА СТАРТЕ 
Игры в Харбине, которые прошли под 

романтичным девизом «Мечта о зиме, 
любовь в Азии», вошли в историю как 
еще одно масштабное международное 
событие в области зимних видов спорта, 
которое Китай принял после зимних 
Олимпийских игр в Пекине в 2022 году. 
Нынешние Азиатские же зимние игры 
стали для страны уже третьими, после 
Харбина-1996 и Чанчуня-2007.

В соревнованиях этого года участие 
приняли спортивные делегации 34 стран 
и регионов, и этот показатель превзошел 
предыдущий рекорд, установленный на 
VIII зимних Азиатских играх в японском 
Саппоро в 2017 году. В ледовых стартах 
в Харбине и снежных соревнованиях в 
Ябули участвовало более 1200 атлетов, 
что также превысило предыдущий ре-
корд по числу спортсменов на Играх в 
Саппоро.

НЕЗАМЕРЗАЮЩАЯ ЭКОНОМИКА
Место проведения 9-х Азиатских игр 

вряд ли вызвало большое удивление, 
ведь Харбин, который называют «ле-
дяным городом», является центром за-
рождения современного зимнего спорта 
Китая. Однако всему миру он известен 
также как край, где было положено на-
чало своеобразному искусству создания 
снежно-ледяных скульптур. 

Сегодня харбинский тематический 
парк «Большой мир льда и снега» вошел 
в Книгу рекордов Гиннесса как крупней-
ший в мире. Так, только по состоянию на 
вечер 9 января этого года, спустя всего 
20 дней после его открытия, число по-
сетителей тематического парка в общей 
сложности составило фантастическую 
цифру в 1,03 млн, что ознаменовало 
новый рекорд за всю его официальную 
26-летнюю историю. 

Каждый год мастера придумывают 
что-то новое, вдохновляясь свежими 
идеями и не ограничивая полет своей 
фантазии. Неизменным остается одно: 
раз за разом с началом фестиваля из-
умленным зрителям предстает поистине 
сказочная картина. Вырезанные из льда 
и построенные из снега причудливые 
замки, гигантские небоскребы, экзоти-
ческие животные, мифические существа 
выглядят настолько правдоподобно, что 
остается лишь удивляться редкостному 
таланту скульпторов. Кто-то из них 
берется и за изображения знаменитых 
актеров, музыкантов, политиков. Изва-
яния выглядят так натурально, а мелкие 
детали проработаны настолько скру-
пулезно, что посетители порой долго 
не могут отойти от понравившегося 
арт-объекта.

ЗИМНИЕ 
МЕЧТЫ 
ХАРБИНА

В 2024 году количество туристов, 
посетивших провинцию Хэйлунцзян, 
увеличилось за год практически на 
треть; соответственно внушительно вы-
росли и их расходы, что стало заслугой 
бурного развития местной «экономики 
льда и снега». 

Одним словом, в прошлом году в ре-
гионе наблюдался стремительный рост 
снежно-ледовой индустрии, к тому же 
было одобрено строительство демон-
страционной зоны зимних видов спорта 
Китай-ШОС, о чем было объявлено 
китайской стороной на 22-м заседании 
Совета глав государств – членов ШОС.

Всего по итогам минувшего года 
Хэйлунцзян посетило в общей слож-
ности более 1,2 миллиона туристов со 
всех концов света, хотя, очевидно, что 
в 2025-м и этот рекорд не устоит.

Организовав десятки тысяч тематиче-
ских мероприятий в сфере культуры и 
туризма, власти провинции пообещали 
и впредь предлагать своим гостям раз-
нообразные первоклассные культур-
но-туристические продукты, улучшать 
услуги всех видов транспорта, а также 
эффективно использовать 240-часо-
вой безвизовый транзитный режим 
для упрощения процедур въездного 
туризма.

ГОРЯЧИЙ ЛЕД СУНГАРИ
Однако такой успех свалился на Хар-

бин отнюдь не в одночасье, а вобрал в 
себя талант, трудолюбие и необыкно-
венную целеустремленность местных 
жителей, многие годы не покладая рук 
строивших на реке Сунгари свою вели-
колепную снежно-ледяную империю.  

Официально нынешний фестиваль 
был проведен в 26-й раз, но началось 

все гораздо раньше. Харбин известен 
своими суровыми зимами, но эффект-
ность сверкающего при свете льда и 
первозданная красота внушительного 
снежного покрова всегда нравились 
здешним людям. Желание поделиться 
этим богатством с другими и задало 
начало созданию удивительного фести-
валя, ставшего знаковым мероприятием 
как для жителей Поднебесной, так и 
туристов со всего мира.

Самый первый показ был устроен 
в 1963 году в районе Старого города. 
Тогда всего несколько человек из числа 
местных жителей продемонстрировали 
искусство создания диковинных фигур 
из льда. Спустя недолгое время слава 
о харбинских умельцах прокатилась 
сначала по всей стране, а затем вышла 
и далеко за пределы Китая.

В наши дни это уже признанное ме-
роприятие международного масштаба, 

каждый год официально стартующее 5 
января. Тем не менее уже начиная с де-
кабря здесь определенно есть, на что по-
смотреть. Интерес вызывают не только 
готовые изваяния, но и захватывающий 
процесс их создания. Лед для скульптур 
заимствуют у промерзшей Сунгари, и 
даже доставка его на санях до места 
расположения будущих творений пре-
вращается в стихийные веселые сорев-
нования между командами помощников 
мастеров. Невероятно горячий азарт 
участников так неистов, что совершенно 
непонятно, как эти ледяные глыбы не 
тают от столь жарких эмоций… 

Не удивительно, что к своему «фир-
менному» фестивалю местные жители 
относятся с особым трепетом – в городе 
загодя наводят порядок, повсюду от-
крываются сувенирные магазинчики, 
а всевозможные забавные конкурсы, 
эстафеты и соревнования не дают за-
скучать, кажется, ни одному гостю. 

Причем место находится не только 
веселью, но и самому настоящему экс-
триму. Так, самые отчаянные граждане 
под громкие подбадривающие возгласы 
зрителей кидаются в ледяную прорубь. 
И, судя по всему, не без удовольствия. 
Традиция эта уходит корнями в истоки 
создания города, когда его населяла 
многочисленная русская диаспора. 

Надо сказать, что и по сей день Харбин, 
уникальный в этом отношении город 
Поднебесной, пропитан русским духом 
– многочисленные туристы из России; 
вывески на магазинах и других заведе-
ниях на китайском и русском языках; 
старинные памятники архитектуры, 
бережно охраняемые местной властью… 
Впрочем, веселые спуски с ледяных го-

рок на санях, катание на лыжах и коньках 
и вечерние конные прогулки – все это 
тоже дань русским обычаям, пронесен-
ным через десятилетия.

В ночное время город превращается в 
по-настоящему фантастическое зрели-
ще. Подсвечиваемые разноцветными 
огнями ледяные изваяния сверкают 
как гигантская елочная гирлянда, а 
небольшие городские улочки окутаны 
тысячами ярких фонариков, охраняя 
покой и безопасность всех участников 
фестиваля. 

РОССЫПЬ МЕДАЛЕЙ, 
МИРИАДЫ НАДЕЖД

Ледяные и снежные композиции 
на тему Азиатских игр в этом году по 
понятной причине заняли одно из 
главенствующих мест среди скульптур 
фестиваля. 

Тем временем непосредственно на 
самих спортивных аренах кипели нешу-
точные страсти. И официальный слоган 
мероприятия подходил здесь как нельзя 
лучше. Непримиримая борьба на стартах 
и упорство в завершающих стадиях. Бур-
ная поддержка болельщиков и минуты 
долгожданного триумфа. А еще мечты, 
которые сбывались повсюду… 

Ведь сбылись же чаяния сборной 
Китая, наверняка, мечтавшей о бес-
компромиссном первенстве в домаш-
них стенах. На счету спортсменов из 
Поднебесной – умопомрачительные 
85 медалей, из которых 32 – высшего 
достоинства. И почему-то из всей этой 
россыпи китайского золота особенно 
запомнился один эпизод.

Баяни Цзялинь, дочь казахского пасту-
ха из Синьцзян-Уйгурского автономного 
района, наверняка, и подумать не могла, 
что будет стоять на пьедестале почета 
крупных международных соревнований, 
когда скользила по склонам рядом со сво-
им домом на самодельных деревянных 
лыжах. Но вера в свои силы и настойчи-
вость делают свое дело. Пробившись в 
национальную сборную Китая, девушка 
сумела завоевать свой первый межконти-
нентальный титул – на Играх в Харбине 
она взяла золото в лыжной гонке на 5 км 
свободным стилем среди женщин. 

Сбылись надежды и у наших ребят, 
намеревавшихся достойно выступить в 
состязаниях и привезших домой, на ра-
дость своим поклонникам, целую охапку 
медалей разного достоинства. Награды 
высшей пробы в копилку команды 
Казахстана положили фристайлисты 
Роман Иванов и Шерзод Хаширбаев, 
биатлонист Владислав Киреев, а также 
команда по шорт-треку в беге на 5000 м.  
Особый восторг в день закрытия харбин-
ских игр вызвала победа нашей мужской 
сборной по хоккею. В финальном матче 
за первенство Азии казахстанские хок-
кеисты утерли нос команде Японии, про-
игравшей им с сухим счетом и по всем 
статьям. 5:0 в нашу пользу и заслуженное 
золото – как еще одна сбывшаяся мечта 
отечественных болельщиков.

Однако, думается, исполнились 
мечты не только у триумфаторов со-
ревнований, но и просто участников, 
загадавших когда-то хотя бы просто 
иметь возможность представить свою 
страну на международной арене. Так 
что праздник удался на славу!   

…Помнится, в первых числах фев-
раля, предваряя Азиатские старты, Си 
Цзиньпин отметил: «Среди 12 животных 
китайского зодиака змея олицетворяет 
мудрость и ловкость. Год Змеи, несо-
мненно, будет наполнен энергией и 
жизнелюбием». И пожелал всем спор-
тсменам «отличных выступлений с 
ловкостью змеи». 

Что ж, участники Игр успешно вы-
полнили наказ китайского лидера, явив 
болельщикам со всего мира яркое и 
волнующее зрелище. Впрочем, как и ве-
ликолепный Харбин с блеском исполнил 
свою роль радушного хозяина, в очеред-
ной раз подтвердив звание настоящей 
жемчужины в завораживающем мире 
льда и снега.
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АЗИАДА-2025

Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото из личного архива спортсменов

Престижный турнир Fujairah Open 
International Taekwondo Championship 

2025, проходивший с 9 по 13 февраля в го-
роде Фуджейра (ОАЭ), собрал сильнейших 
спортсменов со всего мира. Казахстанский 
боец продемонстрировал высочайший 
уровень подготовки, боевой дух и мастер-
ство, заслуженно завоевав золотую медаль.

Аятжан – спортсмен из King Club Astana, 
кандидат в мастера спорта Республики 
Казахстан, тренируется под руководством 
Арала Алиевича Садыкова и Динары Каб-
дуловой. С 9 лет он посвятил себя таеквон-
до и с каждым годом подтверждает свой 
высокий уровень на республиканских и 
международных соревнованиях.

На его счету уже множество побед, среди 
которых:

 •  Чемпион мира среди школьников 
(Мексика, 2023 год);

 •  Серебряный призер международного 
турнира «Grand Slam Youth League 2024» 
(Китай, 2024 год);

 •  Бронзовый призер международных 
турниров в Австрии, Испании, Корее, ОАЭ 
и Казахстане.

Тренеры и близкие отмечают его це-
леустремленность, усердие и огромное 
желание расти в спорте. Он не только 
талантливый боец, но и лидер, который 
всегда поддерживает команду, помогает 
младшим и стремится к новым вершинам.

«Он никогда не пропускал тренировки, 
работал с полной самоотдачей и всегда, 
с каждым днем стремился быть лучше, 
чем вчера. Его победа – это огромный 
успех, но впереди еще больше работы и 
серьезных соревнований!» – говорят его 
наставники.

Имя Аятжана Амирханова уже хорошо 
известно в нашей стране, а новая победа 
– еще один шаг на пути к большим спор-
тивным достижениям!

Анна ЭЛАС, фото с сайта Министерства 
туризма и спорта РК

Талисманами Азиады-2025 были 
сибирские тигрята, а слоган Игр 

звучал так: «Зимние мечты, лю-
бовь в Азии». Игры одновременно 
рассматривались казахстанскими 
спортсменами как старт перед 
зимней Олимпиадой в Милане, до 
которой остается всего один год. 

Глава нашего государства поста-
вил четкие задачи по спорту выс-
ших достижений. Перед сборной 
по зимним видам спорта стояла 
задача не только хорошо показать 
себя на Азиатских играх, но и про-
вести качественную подготовку к 
предстоящей Олимпиаде. При этом 
выбор видов спорта для спортив-
ного сообщества Казахстана всегда 
имеет научную основу и исходит 
из нашей страновой специфики. В 
Харбине казахстанские спортсмены 
участвовали в десяти видах спорта. 
Сборная Казахстана заняла 4-е 
место в общем зачете, завоевав 4 
золотые, 9 серебряных и 7 бронзо-
вых медалей. 85 наших спортсменов 
поднялись на пьедестал почета, 12 
наших соотечественников стали 
обладателями сразу нескольких 
медалей.

Волнующим выдался девятый 
соревновательный день, который 
ознаменовался для нашей сборной 
завоеванием полного комплекта 
медалей. Так, в высокогорном 
кластере «Ябули» наши представи-
тельницы во фристайл-акробатике 
отметились бронзой. Но главный 
успех ждал нашу сборную в вы-
ступлении мужских дуэтов. Роман 
Иванов и Шерзод Хаширбаев в 
своей лучшей попытке набрали 
97,92 балла, опередив соперников из 
Китая. Это было второе золото для 
нашей сборной. Золотой медальный 
путь продолжился на биатлоне в 
спринте на 10 километров: наши 
представители заняли два места на 
пьедестале. Так, Владислав Киреев 
завоевал золотую медаль, а Вадим 
Куралес расположился на втором 
месте. 

Огромным подарком, безуслов-
но, для казахстанских болельщи-
ков стала наша победа в  хоккее. 
Мужская сборная Казахстана по 
хоккею завоевала золото зимних 
Азиатских игр. В решающем мат-
че подопечные Олега Болякина 
разгромили команду Японии со 
счетом 5:0. Забитыми шайбами 
отличились Андрей Буяльский, 
Дмитрий Бреус и Роман Старченко. 
Дубль оформил Кирилл Панюков. 
Таким образом, отечественный 
коллектив в пятый раз взял золото 
Азиады. Казахстанские хоккеисты 

Марат ТАЖИБАЕВ. 
Возвращение 
на Родину
Персональная выставка 
«Связующие нити» 
российского мастера 
гобелена Марата 
Тажибаева открылась 
в алматинском 
Государственном 
музее искусств РК им. 
Кастеева. Экспозиция, 
посвященная 85-летию 
художника, организована Автономной 
некоммерческой организацией «Диалог 
культур», Санкт-Петербург.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Искусство Марата Тажибаева малоизвестно широкой 
казахстанской публике. Прежде лишь однажды он 

был участником групповой выставки в Астане. Раннее 
детство, о котором Тажибаев предпочитает не вспо-
минать, выпало на суровые 1940-е, военные и после-
военные годы. Художник родился в Казалинске, затем 
был детский дом в Каракалпакстане и город Ашхабаде. 
В столице Туркменистана поступил в художественное 
училище, образование продолжил в знаменитой «Мухе» 
– Ленинградском художественно-промышленном 
училище им. Мухиной на отделении текстиля. Вся его 
последующая жизнь связана с Ленинградом – Санкт-
Петербургом. 

Марат Тажибаев активно участвует в выставочной 
деятельности Санкт-Петербургского Союза художни-
ков, ассоциации «Текстиль-дизайн» и Международного 
сообщества мастеров гобелена (ITNET). Его работы 
хранятся в российских и зарубежных музеях, частных 
коллекциях.

На алматинском вернисаже Марат Тажибаев выглядел 
моложе своих лет, открыт в общении и с удовольствием 
отвечал на многочисленные вопросы. Около 50 про-
изведений, показанных на выставке, не объединены 
какой-то концептуальной идеей. По словам автора, это 
скорее избранные работы, характеризующие индиви-
дуальный стиль. Все они небольшого формата, что не-
маловажно при перемещении произведений искусства 
через государственную границу. 

Выставка отражает несколько основных направлений 
творчества художника. Прежде всего, это гобелены, вы-
держанные в спокойной охристой гамме. Под потолком 
выставочного зала расположилась инсталляция из зон-
тиков, создающая настроение северной столицы России. 
В центре экспозиции инсталляция «Путешествие во 
времени», собранная из 20 малоформатных гобеленов 
размером 40х35 см. 

Художник говорит, что в таком виде они легко впи-
сываются в любой интерьер. Как конструктор-транс-
формер, композицию можно легко изменить, вытянув 
гобелены по горизонтали или вертикали. Среди более 
крупных гобеленов наибольшее внимание публики 
привлекла обнаженная женская фигура, показанная со 
спины в изящном полуобороте. 

«Элегантно… Чуть-чуть эротики. Розовый позвоноч-
ник и ягодичка», – сделала комплимент автору искус-
ствовед Баян Барманкулова. На нескольких гобеленах 
изображены спелые разрезанные арбузы. Благодаря 
мастерству автора чувствуется их аромат. 

«Человеку нужны маленькие эмоции. В этом арбузе, 
в этом цвете она получилась», – говорит художник. Рас-
сказывая о своем творчестве, Марат Тажибаев с легкой 
грустью вспоминает времена СССР, когда художники 
получали выгодные государственные заказы. Его самая 
масштабная работа – три гобелена, общей площадью 14 
квадратных метров, созданные для интерьера админи-
стративного корпуса Саяно-Шушенской ГЭС. Были и 
другие крупные заказы – для домов культуры, знаковых 
общественных зданий, ресторанов...

На выставке много графики. Рисунки 1990-х годов 
создают атмосферу трагичной загадочности невозвра-
тимых потерь. Мотивы с центрально-азиатскими горо-
дами, занесенными песками, исчезающим Аральским 
морем перекликаются с ушедшими под воду церквями 
в зонах затопления гигантских водохранилищ России. 
Трепетное отношение к историческому центру северной 
столицы чувствуется в серии «Мосты Санкт-Петербурга». 
Эти листы создавались в период пандемии 2021-2022 гг.

«Разное время, разные материалы и сюжеты, разное 
мировосприятие. Это и делает экспозицию увлека-
тельной, давая возможность прикоснуться к разным 
временным акцентам жизни художника Марата Тажи-
баева», – отмечает куратор выставки Макбал Мусина.

FUJAIRAH OPEN
В Астану вернулся с очередной золотой медалью чемпион по таеквондо международного турнира «Fujairah Open 2025» в 
весовой категории до 57 кг Аятжан Амирханов.

Аятжан АМИРХАНОВ с тренером Динарой КАБДУЛОВОЙ

Аятжан – снова чемпион!

Спортсменам и поклонникам зимних видов спорта Азиатские 
игры-2025 в китайском городе Харбине (Китай) запомнятся 
как душевные и теплые соревнования в холодном ледяном 
городе. Сборная Казахстана, представленная 137 спортсменами, 
достойно выдержала спортивные нагрузки, эмоциональные 
испытания, проявила лучшие человеческие качества. Азиада 
изобиловала упорной борьбой, яркими эпизодами, приятными 
сюрпризами, принесла новых героев спорта.

ДИАЛОГ КУЛЬТУР

Борьба, азарт 
и любовь в Азии

традиционно показывают высокие 
результаты на Азиаде, и этот год не 
стал исключением – команда вновь 
доказала свою силу. 

Женская хоккейная сборная 
Казахстана завоевала серебро – в 
решающем матче наши спортсмен-
ки одержали уверенную победу над 
сборной Южной Кореи со счетом 
3:0. Точными бросками отличились 
Малика Алдабергенова, Юлия Буто-
рина и Дария Молдабай. Отметим, 
что казахстанские хоккеистки 
трижды выигрывали золото Азиа-
ды, а серебра у сборной Казахстана 
в женском хоккее на континенталь-
ном первенстве еще не было. 

Конечно, особые слова благодар-
ности заслуживают те, кто в труд-
нейших сражениях за медали смог 
занять свое место на  пьедестале 
почета. На зимних Азиатских играх 
2025 года в Китае были разыграны 
рекордные 11 комплектов медалей 
по фристайл-акробатике, а также 
добавлено несколько новых дис-
циплин. Впервые в истории зимней 
Азиады были вручены медали в 
синхронных прыжках по фри-
стайл-акробатике. Золотые медали 
завоевали Роман Иванов и Шерзод 
Хаширбаев.    

Впервые проведены смешан-
ные командные соревнования по 
фристайл-акробатике. Серебря-
ные медали завоевали 15-летний 

Асылхан Асан, Шерзод Хаширбаев 
и Аяна Жолдас. Ардана Маханова 
и Аяна Жолдас стали бронзовыми 
призерами в соревнованиях по 
синхронным прыжкам. Впервые 
здесь были разыграны медали в 
смешанной командной эстафете на 
2000 метров по шорт-треку. Сере-
бряными призерами стали: Адиль 
Галиахметов, Денис Никиша, Абзал 
Ажигалиев, Мерсаид Жаксыбаев, 
Яна Хан, Малик Амекек, Алина 
Ажгалиева, Ольга Тихонова. 

Также впервые были вручены 
и награды в спринтерской гонке 
на 100 метров по конькобежному 
спорту. Серебряную медаль за-
воевал Евгений Кошкин. Новая 
дисциплина в программе зимних 
Азиатских игр – командный спринт 
в конькобежном спорте. Бронзовые 
медали завоевали Надежда Моро-
зова, Кристина Силаева и Дарья 
Важенина. Мужская сборная взяла 
историческое золото на дистанции 
5 000 метров, которая входит в 
олимпийскую программу. 

Среди казахстанских спортсме-
нов, выступавших на Азиаде, лишь 
Денис Никиша ранее выигрывал се-
ребро чемпионата мира. Казахстан-
ская команда завоевала серебро в 
шорт-треке в смешанной эстафете 
на 2 000 метров, оставив без наград 
звездный состав сборной Китая.

Представители девяти стран 

завоевали награды на Азиатских 
играх 2025 года. Наибольшее число 
наград у хозяев турнира. Китайские 
спортсмены выиграли 85 наград, в 
т.ч. 32 золотые. Вторыми с большим 
отрывом стали атлеты из Республи-
ки Корея: на их счету 45 медалей, в 
т.ч. 16 золотых. У Японии 37 наград, в 
т.ч. 10 золотых. Следующие зимние 
Азиатские игры пройдут в 2029 году 
в Саудовской Аравии.

Несомненно, что такие крупные 
мероприятия стимулируют интерес 
казахстанцев к здоровому образу 
жизни, к занятиям зимними вида-
ми, и в целом спортом, и способ-
ствуют развитию туризма. В Казах-
стане создаются выгодные условия 
для строительства спортивных 
объектов, в том числе горнолыж-
ных трасс в Алматы, Алматинской 
области, Восточном Казахстане и 
других регионах. 

Всего за пять прошедших лет в 
стране построили 215 физкультур-
ных комплексов, 17 плавательных 
бассейнов, 57 спортивных манежей 
и больше 1500 спортплощадок. 
Высокие гуманистические основы 
спорта и Азиады имеют реальную, 
практическую значимость, и  это 
знают и чувствуют любители спор-
та. У казахстанских спортсменов 
будут новые старты, они продолжат 
ставить рекорды, подавая пример 
молодым людям.
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